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はじめに

　八天堂は“甘くて美味しい和菓子を通じて、人々
を元気づけたい”と言う創業者、森光 香の想いの
基、1933年広島県三原市港町にて産声を上げまし
た。一説によると日本の企業生存率は「5年で
15％」「10年で6.3％」「20年で0.3％」と言われる
中、お陰様を持ちまして当社はまもなく生誕90年
を迎えようとしております。地域地元の方々の応援
と皆様のご愛顧無くしてはこのように長い間運営す
る事はできませんでした。この場をお借りし、改め
てお礼の言葉を述べさせていただきます。
　私が当地シンガポールに居を移し八天堂初の子会
社Hattendo Singapore Pte. Ltd.を設立し、早い物
で丸5年が経過しました。日本から遠く約5,000km
離れたシンガポール当地にてご支援くださっている
日本人の皆様方、あくまで外国のブランドである当
社のお品を手に取ってくださるシンガポールの方々
に支えて頂いた賜物です。いつも本当にありがとう
ございます。

ブランドとの出会いと、日本での成長物語

　八天堂が三代目、森光 孝雅のもと、くりーむパ
ンに一品集中のコンセプトを掲げ東京商戦をちょう
ど始めた頃、私と八天堂の出会いがありました。前
職では東京で毎月400時間超勤務、文字通り身を粉
にしながら働いていた私は、30歳を目前に人生観
を見つめ直し、地域振興というキーワード基に地元
広島への帰省を意識し始めた頃のお話です。月に1

日あるかないかの休みを利用し、最終の新幹線で一
泊二日の弾丸帰省を繰り返し、商工会議所、市役所
の観光商工課、また地方で活躍する企業や経営者の
話をアポ無し突撃で聞きに行ったものです。今思え
ば世間知らずで非常識な行動でしたが、当時は地元
を盛り上げるため、限られた時間で何かヒントを掴
みたい一心でした。闇雲に動く回るままではなかな
か具体的な成果は掴めず時だけが流れました。そん
なある日、机にUターン就職合同説明会の案内が。
母親が「何かのご縁があるかもしれないから参加だ
けでもしてみたら？」と、新聞の折り込み広告を残
しておいてくれたのです。
　しかしながら開催日に目を止めると、地元の旧友
達が私の帰省歓迎も兼ねた大掛かりな凱旋キャンプ
ツアーを予定してくれていた日でした。せっかく私
のために予定してくれていたツアーをキャンセルす
る事も、また合同説明会と言う響きが、なんとなく
しっくりこなかった事もあり、正直参加は見合わせ
ようと考えていましたが、なぜか「株式会社 八天
堂（製菓・製パン業）：経営企画」と言う求人が目
に留まりました。「経営理念：良い品、良い人、良
い会社つくり」はまだしも、「スローガン：目指せ
くりーむパンで金メダル！！」…意味が全く分かり
ません。衝動的に記載してあった住所に向かったと
ころ、街工場の傍にあった小さな直売所では、なん
とお昼の早い時間にもかかわらず看板商品とうたっ
ている「冷やして食べるくりーむパン」は既に完売
しているではありませんか。
　翌日、開店と同時にお店に向かい、くりーむパン
を買って食べた時の衝撃は未だに忘れられません。

広島から世界へ、くりーむパンから広がる
五年の奮闘軌跡とこれから

HATTENDO INTERNATIONAL CO., LTD.
Chief Executive Officer
石岡　大輔
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冷やしても硬くならないパン生地の中には、ぎっし
り詰まった明らかに生鮮食品である生クリームをふ
んだんに使った贅沢なカスタードクリーム。まさに
パンとクリームが融合し、とろける食感が再現され
ており、瞬間的にこの「お品」を作った人と企業に
強い関心と興味をいただきました。
　その後ギリギリまで悩んだ挙句、当日の早朝に
キャンプツアーへの参加を文字通りドタキャンし仲
間達から非難轟々を甘受しながら、同日開催された
就職説明会へ向かった私は、ひたすら目が輝く男性
に惹きつけられ、食い入るように話を聞きました。
それが八天堂3代目代表取締役 森光との出会いでし
た。そこで経営理念やスローガンの説明を受け、彼
の経営哲学に触れ、入社への強い覚悟を決めました。
　その後、関東郊外の商店街の実演販売から始まっ
た関東進出は、クチコミで広がり、小売店での催
事、デパート、ショッピングモール、そして駅ナカ
へと徐々に活動範囲を開拓していきました。手作り
手包みのくりーむパンは、広島の工場から空輸で関
東へ配送され、いつしか「空飛ぶくりーむパン」と
呼ばれるようになりました。

海外展開に向けた準備

　日本で様々なメディアに取り上げていただき、
JR品川駅構内わずか3坪ほどの特設売り場で1日あ
たり約10,000個の手作りくりーむパンを販売させて
いただいたのも約10年前の出来事です。思い返せ

ば海外展開は羽田空港直結である当地に出店させて
いただいた頃合いから、「品川駅校内の行列を見た
のですが。」と日増しに高まる海外からのお問い合
わせにお応えすべく計画を立て始めました。残念な
がら日本の人口とマーケットが縮小していく事は確
定的であり、対照的に人口が爆発的に増え続ける海
外、特に東南アジアのマーケットを強く意識しまし
た。良い時に挑戦していなければならない。今しか
ない。そう感じたのです。
　実際に海外に展開するにあたり様々な国に赴き市
場調査を行いましたが、結果として初の海外直営店
の出店にシンガポールを選んだのは、まず当地は文
化、経済圏が日本に非常に近いことに加え、治安が
抜群に安定しており、東南アジア諸国のみならず世
界中からのアクセスの利便性が良い事。加えて国自
体のブランディングに長け東南アジアの情報発信基
地的な役割を担っているシンガポールからであれば、
かつて八天堂が広島で製造したお品物の販売先を東
京一点集中の出店戦略を計り、全てのトレンドが集注
する東京から全国へ情報発信する事をしていた当初
のビジネスモデルを踏襲できると熟考した上でした。

日本と海外、嗜好の違い

　次に実際の商品をどの様に現地で調達するかとい
う課題と向き合いました。試験的に日本から商品を
冷凍輸出した際、20ftのリーファーコンテナ一本分、
スケールメリットを活かすべく詰めに詰めたくりー

世界の高齢化率（高齢者人口比率）国別ランキング1

3
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　「仮に」のお話ですが1日2,000個のパンを販売し
たとしても、せっかく目の前のお客様から頂いた貴
重なフィードバックを、お品に反映し、改良された
お品が手元に届くまで、配送期間を含めると短くて
も2 ヶ月以上かかります。我々のような新興企業で
かつ、今までありそうでなかった「冷やして食べる
くりーむパン」と言う新しいカテゴリーのお品を世
に広めるにあたり、一度のマイナーチェンジに2 ヶ
月以上かかるのでは余りにも時間がかかりすぎる事
は明白でした。
　実際のところ、進出前には韓国、香港、台湾、
フィリピン、シンガポールなどで幾度も試食会を開
催、展示会や催事への出展を積極的に行いました
が、やはり国ごとに異なる物価や嗜好性に合わせて
いくには、現地に入り込み、各地の方々の嗜好性に
フレキシブルに対応していく他ならないと痛感しま
した。もともと「シンプルで飽きの来ない味を」を
コンセプトに引き算の法則で開発された「品の良い
甘さ」や「ほんのり香る」といった“日本人ウケし
そうなキーワード”も、現地の方々からは「甘くな
い」、「味（香り）が弱い」と一刀両断され、フィリ
ピンではマニラで有名な現地のパティシエにお話を
聞きに行った際、自慢の無添加カスタードにオレン
ジリキュールをドボドボとまわし入れられました。
実際にその方が美味しいと現地の方も口を揃えて言
うのです。また試食を繰り返し行っていく上で非常
に興味深かったのは、彼らが求めているのは単純に

「甘くする、味を濃くする」という事ではなく、味
の濃さも、甘さの度合いも全てそれぞれの文化で慣
れ親しんだ食品の基準に沿っているか、と言うのが
極めて重要であるという学びがあった事です。

市場調査によるローカライズと思い違い

　前述しましたが日本では「ほんのり香る」をテー
マにした抹茶のくりーむパンは、当時アジア全域で
空前の抹茶ブームが起き、濃い抹茶が流行していた
背景もあり、現地の感覚からすると「単純に味がし
ない（弱い）」と評価されました。少しずつ微調整
を行い結果的に「美味しい」と言ってもらえるまで

増やした抹茶の量は日本のレシピの2倍量でした。
　他方で小倉あんに関しては「餡子が甘すぎる」と
いう予想すらしない評価が多かった事が印象的でし
た。大変失礼ながら、私自身もシンガポールに来た
当初、甘い甘いKOPIやミルクティーの洗礼を受け
たことから、無意識的に「みんな甘いものが大好
き」と決め込んでいたのです。しかしながら実際の
ところ甘いKOPIは大好きでも、餡子の甘さには非
常に敏感だったのです。なるほど、確かに言われて
みれば月餅の中に入っている餡子はドライで甘さ控
えめのものが多く、それらが「餡子の甘さの基準」
になっていることに気づきました。これもまた調整
を行ったところ、結果的には糖分を10％以上控え
た甘味の弱い餡子を選ぶことで良い評価を得ること
ができました。やはり味の単純評価ではなく、それ
ぞれの商品に対する味の基準があり、その基準に寄
り添ったローカライズが必要だと気付かされたので
す。救いであったのは凡そ、八天堂の看板商品「冷
やして食べるくりーむパンカスタード」そのものに
対する評価は非常に良好であり、改めて東南アジア
での挑戦に意欲を燃やしたのです。

海外におけるビジネスモデルのマイナーチェンジ

　実際に出店してからも、日々のトレンドや起こり
得る法や規制の改正に備え、随時ビジネスモデルの
マイナーチェンジを行える環境を整える事が重要で
す。実際に弊社がシンガポールに出店した2016年
以降も急な輸入品の規制追加や、日本からのトレイ
ニーが労働ビザ審査待ちで入国できないなど、現地
で柔軟にオペレーションの変更が求められるケース
がありました。日本での成功事例やビジネスモデル
をそのまま海外に持ち出し、遠隔で展開するモデル
ではなかなか迅速に対応できないものもあります。
構想から実行までにあまりに時間がかかるビジネス
モデルでは、よほどブランドが強力でない限り衰退
していく力に流されてしまうケースが後を経たず、
実際に純粋な新規フランチャイズ型ビジネスモデル
の成功事例は決して多くありません。
　かような状況から、マーケットトレンドの移り変
わりが非常に早い東南アジアの出店においては

4

シンガポール日本商工会議所
2021年8月月報　特集

1-1_HATTENDO INTERNATIONAL CO., LTD_210719.indd   4 21.7.26   2:52:18 PM



JC
C
I月
報
2
0
2
1
年
0
8
月
号

デ
ー
タ
作
成
日
：
2
1
/0
7
/1
9
　
S
E-2
1

「ローカライズ」と「クイックマイナーチェンジ」
の2点は極めて重要であり、意思決定をし、それを
迅速に行動に移せる強力な熱意を持った人間が、ビ
ジネスモデルを常に再構築することのできる様な環
境整備が非常に重要です。

念願の海外直営1号店誕生の光と影

　2016年1月2日タンジョンパガーセンター（以下
TPC）の1階に八天堂初の海外直営カフェ兼製造拠
点をオープンしました。八天堂のお品物と、日本の
ものづくりをお客さんに見ていただくべく、74平
米ほどの小さなスペースでしたが、ガラス張りの
オープンキッチンで惜しげなく製造風景をお見せす
ることでエンターテイメント性をうたうと共に、シ
ンガポールの八天堂くりーむパンは現地製造である
ことをアピールしました。これも日本では考えられ
ませんが、ソフトオープニングの当日を迎えても未
だに新設のオフィスビルは工事の真っ只中で、けた
たましく鳴り止まない工事音の中、フェンスや仮囲
いだらけの通路では我々を含め2店舗しか開店して
おらず、薄暗い通路でロゴマークが煌々と光る異様
な光景でした。携帯普及率が約150%といわれるシ
ンガポールでは、SNSを活用したペイドパブリシ
ティ、インフルエンサーマーケティングが非常に盛
んで、情報拡散が早く隅々まで行き渡ります。新規
出店という名のもとに、これらをうまく活用すれば
一時的に大きな波（トレンド）を起こす事が比較的
安易にできます。
　我々のTPC店は、あえて乗りこなすことが困難
な波を自ら仕掛ける事はせず、自然にソフトにオー
プニングを行いました。とはいえ海外直営一号店で
すからこれまでの経験から「オープン景気」と呼ば
れるいわゆる開店直後の光景機は少なくとも3 ヶ月
間は続くと想定をしていました。
　しかしながら実際には2 ヶ月目のCNYを過ぎた
あたりから徐々に堵列は少なくなり始め、早い段階
で通常営業に戻ったのです。世界中から様々なトレ
ンドや、新業態、新商品が続々と進出し、スクラッ
プアンドビルドが繰り返されるシンガポールで「流
行り物」になってしまうと、人々の関心は常に新し

いものに向けられるため、旧態依然とした商品やブ
ランドはダウントレンド化が非常に早いのです。
我々としてはTPC店を決して流行り物にせず、当
地で新しい八天堂としての情報発信をし続けること
を目的にしていた為、ソフトに運営を行なってきた
つもりですが、基本的には東京の一等地、もしくは
それ以上の家賃に加え、人件費や原材料も決して安
価ではないシンガポール。特にフランチャイズ型の
ビジネスにおいては、損切りへの意思決定が非常に
早く、飛ぶ鳥を落とす勢いで出店したブランドが、
いつの間にか他のブランドに入れ替わっていた。と
いった事象も珍しくありません。実際に我々が店舗
を構えていた3年の間に、我々より後にオープンし
た多くのテナントの入れ替わりが盛んに行われてい
ました。

2016年1月TPCソフトオープニング時　
薄暗い通路に1店舗だけ明かりが灯る様子

シンガポールから広がるビジネス機会

　TPC店を開業してから特にASEAN諸国、オー
ストラリア、欧米、欧州、さらには中近東からの問
い合わせが飛躍的に増えました。興味本位や冷やか
し半分のような内容もありましたが、熱意があり
フットワークの軽いオーナー達が、世界中からアク
セスの良いシンガポールに訪れ、TPC店の視察を
行い、各々の国での展開案を協議します。実際の開
業までは私も幾度となく当地を訪問し、市場調査、
原材料調達、テスト製造、出店地絞り込み、機材調
達、人材採用育成という一連の流れを組みました
が、チャンギ国際空港の利便性が非常に高いおかげ
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ンガポールの優位性といえます。実際にTPC店舗
に足を運び、熱い思いを共有できたオーナー達と商
談を重ね、2016年の開業後、6 ヶ月ごとに香港、オー
ストラリア、カナダへと、シンガポールのビジネス
モデルを踏襲した現地製造型のフランチャイズ展開
を行いました。残念ながら現在、ホテル内キオスク
型としてオープンしたオーストラリアのパース店は
閉店してしまいましたが、香港3店舗、カナダ5店
舗まで増えたのは、ひとえに現地のパートナー達の
熱意と誠意ある努力の結果に他なりません。
　しかしながら、マスターフランチャイザーとして
新規開業サポート、ビジネスモデル構築、商品のマ
イナーチェンジ、ローカライズは全てシンガポール
からハンドリングし、営業中のTPC店キッチン内
で商品開発を行っていたため、展開国が増えれば増
えるほどTPC店から発信できる情報の質と量に限
界を感じ始め、1年後には新コンセプトを盛り込ん
だ店舗の開店を意識するようになりました。

4年目の移転、そしてウィズコロナ時代へ

　2019年11月、3年間の契約満期をもってTPC店
を閉店し、半年後に予定していたOutram Parkの
新店舗開業に向けて動き出しました。店舗面積は
74平米から150平米へと約2倍に広げ、くりーむパ
ンも製造拠点を最北のWoodlandsへ移したことで
実際の有効スペースは2倍以上になる見通しでし
た。新店舗の名前は「PIPES by HATTENDO」、
コラボレーションやアライアンスを積極的に取り入
れながら、人と物を繋ぐ役割を担うという思いを込
めて。また、ステンレスパイプの美しい曲線が特長
的な、京都のダイイチデンシ社様の全自動焙煎機
NOVO MARK IIのショールームとしての機能も盛
り込みんだことにも由来します。正真正銘の新業態
開発に向け、慌ただしく準備を進める中、新型コロ
ナウィルスが各国で日増しに猛威を振るい始めてい
ました。不謹慎ながら当時はまさかここまで世界恐
慌を巻き起こす事態に発展するとは予想すらしてい
ませんでしたので、お昼は日系初のスペシャルティ
コーヒーのロースティングギャラリー兼カフェ、夜

は八天堂の発祥の地である広島の産品、郷土料理と
ローカルのフュージョン、そしてアルコールもたく
さん取り揃え、居酒屋バーと言う二毛作経営に挑戦
すべく、バリスタ、バーテンダー、シェフなどス
タッフの新規採用を進めました。
　そしていよいよ2020年4月2日、ソフトオープニ
ング当日を迎えました。シンガポールがコロナによ
る外出規制、サーキットブレイカー（以下CB）に
突入するわずか5日前の出来事でした。

変化と、別れ

　皆様ご存知の通りシンガポールは2020年4月7日
よりCBフェーズ1に突入しました。エッセンシャ
ルビジネス以外は原則活動を停止し、我々飲食店も
テイクアウトとデリバリーのみの営業が許可されま
した。目の前で実演焙煎するコーヒー、バリスタが
描く芸術的なラテアート、シェフが腕を振るった
熱々のお料理、広島から届いた沢山のお酒、そして
何よりも主力商品のくりーむパンにおいては、日本
の八重桜をすり込んだ季節商品、4月中旬のグラン
ドオープンに向けて何度も何度もすり合わせ、作り
上げてきたほぼ全てのコンセプトが体をなさなくな
り、一瞬目の前が真っ暗になりました。
　しかしトップの私が狼狽える姿を見せるわけには
いきません。まずは自身でキッチンに入り込み店内
飲食用に作り上げてきたアイテムを選別し、デリバ
リーで提供できるよう見直しを図りました。そして
幸いにして構築済みであったECサイトを最適化
し、早速自ら注文してみました。
　しかし、手元に届いた商品を見て愕然としまし
た。届いた商品は、中身が偏り、乾燥し、コーヒー
やモクテルは袋の中でこぼれ、そして温かいものは
冷たく、冷たいものはぬるくなっていました。それ
はお店で思いを込めて作った物とは味も見た目も遠
くかけ離れていたのです。自分たちが思いを込めて
作り上げてきた物だけに、「デリバリーだから仕方
がないよね」とはどうしても思えず（思って欲しく
もなく）、根本的にやり方を変えていかなければ、
と痛感しました。その後キッチンにへばりつき、低
温調理をフル活用した真空パックのお惣菜やお肉料
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理を開発し、自宅で温め直すだけでレストラン品質
の熱々の食事が楽しめるようほぼ全ての料理を再構
築しました。この間にウィズコロナや在宅勤務と
いった全く新しいキーワードに向けた大掛かりなビ
ジネスモデルの再構築に向けて、朝令暮改を当たり
前のように繰り返す私や、新しい店のあり方にマイ
ンドシフトできなかった社員数名との別れがありま
した。主には、新業態挑戦に向けてご縁があった新
メンバー達でした。先行投資である店舗型ビジネス
がオープンする前から成り立たなくなった瞬間から
常にギリギリの状態が続き、ヒトもモノも全てに対
して迅速に変化が求められる状況でした。一人、ま
た一人と減っていく社員を横目に夢中で商品開発を
し続ける私の後ろ姿は、周りから見ると、極めて冷
徹で血の通っていない経営者と思われても仕方がな
かったかもしれません。
　その後、くりーむパン単品ではなかなか見合わな
かった配送費も新規に開発したミールキットアイテ
ムと一緒にお届けする事で敷居が下がり、オンライ
ンオーダーは日増しに増えて行きました。また、同
時期に政府から発表されたJob Support Scheme（以
下、JSS）と呼ばれるSingapore Citizensもしくは
Permanent ResidentsといったCPF加入対象者の雇
用に対する人件費の75％が補助金として4月末に即
時支給された事でなんとかCBフェーズ1を乗り切
ることができたものの、人件費の最大75％の補助
金が支給されるローカル社員に対して、外国人労働

ビザの取得基準がEPであれば最低月額固定給与が
＄4,500に大幅に上方修正されたことで外国人存在
意義の真意が問われるようになりました。またJSS
が2021年3月まで段階的に支給される事が決まった
後、ローカルのヘッドベイカー、ヘッドシェフが他
社から1.5倍の給与オファーを受けたと言う理由で
立て続けに当社を去ったため、あらゆるツールを用
いて採用活動にも明け暮れる毎日でした。結果的に
は新規の採用がうまく行った事、そして何よりもア
シスタントベイカーだった社員が劇的な成長を見
せ、自らヘッドベイカーに昇進する事で体制を整え
る事ができました。
　2020年6月15日CBフェーズ2に移行する事で、
2ヶ月ぶりに制限付きの店内飲食が開放されました。
デリバリーの売上は著しく下がりましたが、目の前
でお客さんが笑顔になる事は、飲食店で勤める者で
あれば至高の瞬間です。ECサイトの商品と店内飲
食メニューの差別化を行い現在は店舗8対オンライ
ン2の割合で営業をしていますが、今後いつ再突入
するかわからないCBに備えオンラインのデリバ
リー向けアイテム強化や改廃は常に行なっています。

HALALマーケットへの思惑

　東南アジアに進出する醍醐味として、今後さらに
爆発的に成長していくHALALマーケットへの参入
は外せません。しかしながら、実質的に日本の文化

ハラール消費人口16億人のうちアジア地域が60%以上2
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圏には全くといっていいほどムスリムが居住してお
らず、HALAL文化や思考に触れる機会は多くあり
ません。本当の意味で現地のマーケットに浸透して
いく事ためには最低限の歴史や宗教観を学ぶ必要が
あり、まずは約80万人のムスリムが生活しながら
も規律が比較的穏やかで、かつ日本と近い経済情勢
であるシンガポールは実践的に学びを深める絶好の
条件が整っています。その後HALALマーケット本
格参入のゲートウェイとして、人口の60％超がム
スリムであるマレーシアへの展開を経て、知見を深
め、いよいよムスリム人口が2億人超を誇り、人口
ボーナスが少なくとも2026年まで続くインドネシ
アに向けてビジネスを段階的に展開していくながれ
がHALAL初心者の企業にとっては気の張らない展

開スタイルであるといえます。

今後の事業展開とこれからの八天堂

　Hattendo Internationalと し て は、2020年1月 に
マレーシア法人Hattendo Malaysia sdn.bhdを立ち
上げ、ペタリン・ジャヤエリアに工場要地を確保し
製造工場の図面まで落としました。またタイ王国に
おいても現地中堅冷凍食品メーカーとの商談がまと
まりつつあり3月に広島にてジョイントベンチャー
の設立祝賀会を行う予定を組んでいましたが、移動
規制に全ての計画は一旦延期となりました。事実上
1年以上計画が遅れていますが、最近マレーシアで
は信頼のおけるOEM受託パートーナーが見つかり

マレーシア＝ASEANピラミッドの縮小版 → インドネシア＝世界有数の消費人口（※2018年度）3

世界のイスラム教徒4
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ました。これまでは現地に直接行って我々が製造を
行うと言うスタンスから、原材料調達の段階からカ
メラ越しに幾度もすり合わせを行い、初めから先方
に商品を作ってもらう流れは、移動規制がなければ
思いつきませんでした。まだまだ不自由な部分はあ
りますが、あくまでその時代にあったやり方に臨機
応変に対応できる力こそが持ち堪える力で、次にそ
れを拡げる力に繋げていくべく日々奮闘している最
中です。まずはシンガポールにて東南アジアの環
境、嗜好、そしてHALALとの向き合い方をしっか
り学ぶ事ができたので、次はマレーシアで小回りの
きかせた小ロット製造を行いながら、タイJV工場
から一気にフローズンプロダクトを中心に主に東南
アジアへと商品展開していく構想をたてており、
2021年度年末を目処にビジネスを稼働させて行き
ます。

気軽に、ちょっとだけ贅沢に

　一見、相反しがちなキーワードを「暖かさ」とい
うコンセプトで中和し、我々にしかできない、作れ
ないものを創り上げていくこと。そのポイントは

「物語」。物語の登場人物には、ぞれぞれバックグラ
ンドがあります。好きな食べ物、思い出の場所、大
切な人など。それらを掛け合わせ、「モノ」や「コ
ト」にしていく事で、物語は無限の可能性を秘めた、
その人にしか綴れない独自のストーリーが出来上が
るはずです。八天堂の物語も、初めは一箇所、一人
から始まりましたが、いつしか多くの仲間が参画し、
各々が繰り広げる独自の展開がお客様をファンにし
ているものと考えます。Hattendo Internationalは八
天堂が長い年月と想いを込めて 創造した唯一無二の
新しい食文化を海外に向けて発信すべく2019年3月
に産声をあげました。我々は世界中で物語を綴る一
人一人の人生がより一層豊かで幸せになれるような
ストーリーを紡ぐため、まずは原点である「八天堂
×広島」をキーワードに、さらに成長が加速するア
ジアの市場に挑戦し続けていきます。今後とも皆様
の温かい応援、お願い致します。

＜訳注＞
1 https://www.stat.go.jp/data/topics/pdf/topics126.pdfを
基に作成
2 http://www.clair.or.jp/j/forum/pub/docs/498.pdfを基に作成
3 https://rnavi.ndl.go.jp/asia/tmp/H27_asiakensyu_
jissyu2_1.pdf
4http://www.halal.or.jp/halal/halal2.html

執筆者氏名
石岡 大輔（いしおか だいすけ）
経歴

　留学先のアメリカより帰国後、日系のSIerにてネット
ワークエンジニアとして勤務。のち店舗経営に惹かれ東
京で飲食ビジネスに携わる。2010年八天堂に入社、経
営企画室長、常務取締役を務めたのち、2015年8月に
Hattendo Singaporeを設立。2019年3月、Hattendo 
International代表として、日本および韓国以外の諸外
国を統括する。座右の銘は「人間は一生のうち、逢うべ
き人には必ず逢える。一瞬も早過ぎず、遅過ぎない 
時に。」
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はじめに

　ビジネスにおいて情報は生命線だ。チャンスを獲
得するのも、リスクをマネジメントできるのも情報
がものを言う。しかし、情報と一口にいっても、
様々な性質のものがあり、解釈の仕方などの扱いも
重要なポイントである。筆者は官庁、金融機関、ス
タートアップ、外資リスクコンサルティングといっ
た様々な組織や企業において、主に東南アジアを対
象とした情報収集や分析を手がけ、企業や投資家向
けにアドバイスを提供する機会に恵まれてきた。こ
うした経験を踏まえ、地域統括拠点の視点から情報
収集のあり方について、紙幅の範囲ではあるが、筆
者なりの考えをお話したいと思う。読者の皆さんの
情報収集の手法を考える一助となれば幸いだ。

1　重要性が高まる「横軸型」情報

　まず、「縦軸型」と「横軸型」の情報のお話をし
たい。「縦軸型」の情報は、ビジネスを展開する国
の現地情勢や自社の産業セクターの動向を追ってい
くという情報があり、最も日常的で基本的だ。基本
をおろそかにしないという前提だが、最近は、「横
軸型」の情報と掛け合わせていく必要性が生じてい
る。特に、直近の5 〜 10年ほどでは「横軸型」の
情報の重要性は高まったと感じる。例えば、地政学
的な視点から、国際情勢がビジネスに直接影響を与
えることが増えてきた。典型的な事例では、近年の
米中貿易摩擦であり、東南アジアやインドなど南ア
ジアも巻き込んでサプライチェーンのあり方にも影

響を及ぼしている。最近のウイグルやミャンマーを
めぐる米国等の人権外交は、企業に対して人権
デューデリジェンスの強化を求める潮流を作ってい
る。日本でも自民党外交部会が人権デューデリジェ
ンスに関する草案をまとめた。
　また、米国GAFAM（グーグル、アマゾン、フェ
イスブック、アップル、マイクロソフト）や中国の
新BAT（バイトダンス、アリババ、テンセント）
といった巨大テクノロジー企業はビジネスシーンの
基本インフラと化し、かつ、スマートシティなど新
たなビジネス分野に欠かせない存在となっている。
さらに、新興のテクノロジースタートアップがユ
ニークなビジネスを次々と生み出している。地政学
やテクノロジー動向の視点に立った情報は、国や地
域、産業分野といった「縦軸型」では捉えきれず、
グローバルに影響を与えるため、「横軸型」の情報
収集が必要となる。
　これに加えて、新型コロナウイルスの流行は、こ
れまで対面で行ってきた情報収集をオンラインやテ
キストベースへと強制的な変更を迫ってきている。
リモートワークあるいは出社も含んだハイブリッド
型がワークスタイルの基本形となるなか、情報収集
やリスクマネジメントにも新たな影響が及んでいる。
次に公開情報と非公開情報という視点に移りたい。

2　公開情報の真の活用法

　まず、公開情報から考えていこう。公開情報は基
本中の基本であるが、意外と簡単な話ではない。
日々ニュースをチェックすることだから「当たり

地域統括拠点におけるビジネス情報収集の
ノウハウとプロフェッショナルの活用

KROLL SINGAPORE
Senior Vice President
川端　隆史
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なことは、単純にニュースを読んでいるという事で
はなく、自ら主体的に、どのような媒体から、どの
ような方法で集め、どのように分析するかという、
プラスアルファこそがビジネスの差別化を図るので
ある。
　理想だけを言えば、各地の英語と現地語のメディ
アを毎日フォローしていくことだが、時間がいくら
あっても足りず、現実的な選択肢ではない。だから
こそ、各国のメディアを日本語に翻訳・抄訳して配
信するサービスが成り立つ。とても便利であり、こ
れらのサービスを利用している人も多いだろう。ほ
かの日本メディアも含め日本語情報は前提と置き、
本稿では、その先の部分として、英語を中心とした
公開情報収集のあり方について論を進めていきたい。
　ここでペルソナとして、地域統括拠点で幅広い地
域や分野に対応するビジネスパーソンを想定する。
その立場からは、1）アジア大洋州地域の各国や産
業セクターのマクロ情報を俯瞰する、2）変化し続
ける市場で新たなビジネス機会を見つける、3）ビ
ジネスリスクを予防的に察知することなどが情報収
集の目的だろう。この目的を達成するには、効率
的、広域かつ多分野の情報を定期的に入手すること
が必要であり、「縦軸型」と「横軸型」の情報をバ
ランス良くカバーしているメディアの利用がポイン
トとなる。
　筆者はこれまでに、「普段、どのような情報源を
みているのか」という質問を何度となく受けてき
た。時期やテーマによる違いがあるものの、アジア
広域を包括的にフォローできる最大公約数のメディ
アとして、シンガポールのThe Straits Timesの
Asia欄、日本のNikkei Asia、香港のSouth China 
Morning Postをといった東南アジアに強く、かつ、

日米中といったアジアで影響の大きい国や企業の動
きをカバーしている媒体を筆者は推薦している。こ
の3つの媒体は、時折、本社所在国の視点が色濃く
反映される記事もあるが、アジア地域を包括的に見
るという地域統括拠点のニーズに概ね合致しやすい
媒体であろう。
　逆に言えば、現在、アジア大洋州地域を包括的に
フォローしている媒体は少ない。かつては、Far 
Eastern Economic Reviewなどの週単位で分析的な
記事が掲載された便利な媒体があった。筆者も学生
時代や若手社会人のころは、特定の地域に偏りすぎ
ることもなく、バランスがとれていることが気に入
り、定期購読をしていた。しかし、残念なことにメ
ディアの乱立と競争の激化や、デジタル化の遅れと
いった要因から経営が悪化して2009年に廃刊して
しまった。昔話をしても仕方がないため、現状、筆
者は日常的には上記に触れた「横軸型」の3メディ
アを中心にフォローし、より詳しく知りたい話題に
ついては「縦軸型」の各国の現地メディアや産業セ
クターごとの専門媒体を参照して掘り下げていくと
いう手法でフォローしている。
　こうした地域情勢に加えて、今、アジアビジネス
を語る上で、テクノロジーやスタートアップといっ
た視点は欠かすことができない。次世代ビジネスを
読み解くには必須の知識となっていると言っても過
言ではないだろう。これについては、上記3媒体も
力を入れており、特に大きなトピックについて現地
取材を重ねた骨太な分析記事は大いに参考になる。
　一方で、この分野は動きの速い分野であり、必要
に応じて最新情報にアップデートする必要があり、
専門メディアの活用が必須である。具体的には、
KrAsia、e27、TechChrunch、Tech in Asiaといった
媒体が一部無料、または手頃な購読料で読むことが
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Crunchbaseがあり、無料でもある程度は利用でき
る。このほか、シンガポール政府系投資会社テマセ
クの傘下にあるベンチャーキャピタル（VC）であ
るバーテックス・ホールディングスは、最近、日本
語のフェイスブック・ページの運用を始めており、
基本的には同社の投資先が中心的ではあるものの、
幅広くかつ多数のポートフォリオを持っており、ア
ジア有数のVCの視点からテクノロジー事情に触れ
ることができる。また、セコイヤ・キャピタルと
いった世界トップクラスのVCがブログ等で情報を
発信していることも知っておいて損はない。このク
ラスになると、流れを作り出す方であり、1年前、
2年前に書かれた内容が、今その通りに動いている
ということすらある。
　以上では媒体を絞って紹介したが、それでもな
お、一つ一つ目を通す時間はないだろう。ここで、
お勧めしておきたいのは各媒体が発行しているメー
ルマガジン（メルマガ）への登録だ。英語では
News Letterと呼ばれることが一般的だ。メルマガ
自体は無料でも購読できることが多く、日々の重要
報道やよく読まれた記事、編集部による推薦記事、
記者が記事には掲載しきれなかった考察などが送ら
れてくる。媒体によっては、全体的な内容のものが
届くものもあるし、South China Morning Postのよ
うに分野ごとに多数のメルマガを発行している場合
もある。また、主要なVCも発行している。関心の
あるメルマガをいくつか購読して目を通すだけで
も、東南アジアの見え方が深まり、新たな視点を体
得できるだろう。
　メディア以外の公開情報ではセミナーも有効活用
したい。折しも、コロナ禍によってセミナーのオン
ライン化が一挙に進んだ。会場に足を運ばなくて
も、パソコンやスマートフォンから世界中のオンラ
インセミナーにアクセスすることが可能だ。セミ
ナーの良い点は、1 〜 2時間といった短時間で、第
一線の実務家や知識人からテーマのエッセンスを直
接知ることができることだ。日々の報道は断片的と
ならざるを得ないが、セミナーでは大きなイメージ
をつかむことができる。また、あまり知見のない分
野についての基礎知識を得るという観点でもセミ

ナーは有用だ。最近は数が多すぎて選べないという
悩みもあるが、例えば、シンガポール国立大学の東
南アジア研究所によるセミナーなど、実績のある機
関や企業が開催しているという点は、良質なセミ
ナーを選ぶ一つの目安となるはずだ。
　以上のことを踏まえて、公開情報を1、2 ヶ月だ
けでも追い、いくつかのセミナーをフォローしてみ
るだけでも、アジア大洋州地域の見え方が変わり、
ビジネス情報へのアンテナの感度がずいぶんと上が
ることを実感するはずだ。

3　非公開情報の活用の重要性と留意点

　ただ、公開情報には限界がある。そもそも、メ
ディアは読み手が不特定多数である。そのため、細
かすぎる情報や確証が持てない情報は掲載されな
い。仮に、記者や編集者が「これは本当のことだろ
う」という強い心証を得ていても、裏打ちする情報
がなければ、公器としての役割があるメディアは掲
載を見送らざるを得ない。すなわち、メディアを中
心とした公開情報は、日々の基礎体力をつけるよう
な役割であり、個別具体的な事柄を判断するための
決定だとなるには、情報のメッシュがやや荒すぎる
のである。これはメディアの問題点や筆者の批判で
はなく、そもそもメディアの役割の範囲内のことな
のだ。
　したがって、特定の事柄についてビジネスジャッ
ジをするためには、より具体的な企業や人物、事象
について深掘りした情報が必要となる。そのために
は、企業の登記情報や業界データベースなど、一定
の利用料を支払ってサービスを活用することもあ
る。ただ、先進国を除くアジア大洋州地域では、
往々にしてデータ等の定量情報は量・質ともに限界
があり、決定的な判断をするためには不十分な場合
や、コンプライアンス上、情報不足だとされてしま
い、承認されにくいこともあるだろう。
　こうした状況を踏まえて、重要となるのが非公開
情報である。こうした情報が必要なる典型例とし
て、M&Aなどの投資や業務提携におけるデューデ
リジェンス、取引先を含めたサプライチェーンの定
期的なリスク評価、外部から起用する幹部の信頼性

12

シンガポール日本商工会議所
2021年8月月報　特集

1-2_KROLL SINGAPORE_210726-2.indd   12 21.7.26   7:15:17 PM



JC
C
I月
報
2
0
2
1
年
0
8
月
号

デ
ー
タ
作
成
日
：
2
1
/0
7
/2
6
_2
　
S
E-2
1

の調査といった場面が想定される。もちろん、入手
可能な定量情報があれば数字での分析もできるが、
数字が語ってくれない側面も多い。そこで、定性情
報の重要性が高まってくる、企業や経営者の風評リ
スクや不正リスクなどはその典型例だ。例えば、
華々しくメディアに登場する経営者であっても、非
公開情報は経営手法に問題を抱えており、早晩、財
務状況が悪化しそうだと示すケースもある。逆に、
ビジネスチャンスを探すという観点からは、メディ
アが報じていなくても、優良なビジネスパートナー
となる企業も経営者もある。風評調査の結果、ポジ
ティブな評価が多く、優良パートナーであることを
みこんでビジネスディールを持ちかける場面もある
だろう。
　定性情報は、社内ネットワークを通じて業界関係
者等にヒヤリングを行うこともある程度可能だが、
一歩間違えると大きなリスクにつながる。例えば、
投資先として検討中の企業とその経営者の実態を知
りたい場合に、調査をしていることが対象者に露見
してしまうこともある。ヒヤリングした相手が、調
査対象との会食の席で「そういえば、最近、あなた
のことをA社の社員から聞かれましたよ」と何気
なく話してしまうこともあるだろう。複数の人から
そう指摘されれば、不信感を抱かれてビジネスチャ
ンスが失われてしまうリスクもある。
　また、取得した情報の扱いや評価も要注意だ。例
えば、情報源が調査対象の競合企業に所属していれ
ば良いことは言わないであろうし、誤った情報を意
図的に流すことすらある。あるいは、立ち話程度し
かしていないにも関わらず、まるでよく知っているか
のように想像や予想で話してしまう人もいるだろう。
　したがって、非公開情報の収集は秘匿性を保持し
た調査手法が重要であり、かつ、複数の情報を照合
して信憑性を精査する必要がある。そして、地域統
括拠点における広範な日常業務をこなしながら、上
記のような留意点を踏まえて人的なネットワークで
の調査や情報の精査を行うことは容易なことではな
いだろう。

4　情報のプロとの連携がビジネスを成功に導く

　ここで検討したいのが、情報収集と分析からリス
クをあぶり出すことに長けたプロフェッショナル
ファームの起用だ。非公開情報の収集の要諦を熟知
した上で、長年培った人的ネットワークを駆使して
実態に迫る手法を持っている。先ほどの事例であれ
ば、情報収集対象の人物に気がつかれることなく、
風評調査や当該企業のビジネスの実態調査を行うこ
とが可能である。さらに、複数の人的情報を収集し
て、丹念に照合した上で、情報の信憑性を見定める。
無論、公開情報の扱いも単純に検索をかけるだけで
はなく、メディア情報は主要紙から現地のローカル
語紙まで総ざらいし、各種の有料データベースや訴
訟情報などまで入手を試みて分析を行う。場合に
よっては紙でしか存在しない情報も扱うこともある。
最近は、新規事業として日本企業もスタートアップ
への投資や提携をシンガポールをはじめアジア各地
で積極化している。しかし、性質上、スタートアッ
プには過去の実績がほとんどないため、過去のデー
タから判断できることは限られるため、創業者をは
じめとしたキーパーソンについての定性調査が不可
欠となる。
　そして、今、課題であるのは、新型コロナウイル
スの影響で各地の「肌感覚」を得られにくいことだ。
これまで、地域統括拠点から各地の拠点に出張して
オペレーションの状況を確認したり、社員との対話
のなかで理解できたりすることも多かっただろう。
それには良いこともあれば、不正の予兆といったリ
スク要素も含まれていた。コロナ禍はこうした従来
の手法を一変させてしまった。オンライン会議でも
ある程度の業務を進められることは、コロナ禍がも
たらした恩恵でもあるが、同時に、「見えないリス
ク」が文字通り、さらに深く見えないところに入り
込んでしまっている恐れもある。例えば、出資先の
パートナー企業からは売り上げデータや文書での報
告が送付され、オンライン会議でも「問題ない、う
まくやっている」と報告されていたとしても、実態
がどうなっているか確信が持てないこともある。そ
して、後になって蓋を開けてみたら報告とは異なり、
うまくいっていなかったという実態が明らかになるリ
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目利き力が一段と求めらている状況だ。各地に人的
情報ネットワークを擁するプロフェッショナルと連動
することは、ダウンサイドリスクをコントロールしつ
つ、新たなビジネスの成功となるアップサイドリス
クを勝ち取ることにつながるだろう。

執筆者氏名
川端 隆史（かわばた たかし）
経歴

　東京外国語大学東南アジア課程卒業後、外務省、
SMBC日 興 証 券、 ユ ー ザ ベ ー ス のNewsPicks/
SPEEDA/INITIALを経て、2020年12月より米国ニュー
ヨークに本社を置くリスクコンサルティング会社クロー
ルのシンガポール支社に勤務。一貫してアジアを中心と
した新興国における政治、経済、企業、スタートアップ
等の調査分析を手がけ、現在はアジア太平洋地域の地
政学リスクや企業デューデリジェンス等のリスクコンサ
ル テ ィ ン グ に 従 事。NewsPicksプ ロ ピ ッ カ ー、
LinkedIn認定インフルエンサー。栃木県足利市出身。

スクもあるだろう。
　他方、コロナ禍でも直接投資や業務提携といった
動きは続いており、新たなビジネス機会をつかむた
めに手を休めることはできない。だが、国境を越え
てパートナー企業の関係者に直接合うハードルが上
がっている。そうした場合でも、リスクコンサル
ティングファームは現地の人的情報ネットワークを
駆使して、知りたい企業や経営者について調査をす
ることが可能だ。いわば、攻めの場合のリスクマネ
ジメントという側面からの調査だ。
　また、コロナ禍は不正リスクの上昇をもたらす可
能性がある。普段、物理的に同じ職場で働いていて
も不正が起こってしまうことはある。不正は、日常
的な行動に違和感を感じるといった小さなきっかけ
から発見につながることがある。リモートワークで
画面越しに不正の兆候を感じることは至難の業だろ
う。加えて、コロナ禍は、十分な準備期間を企業に
与えないまま、「強制的なデジタル化」や「強制的な
リモートワーク」を導入させた。デジタル化やリ
モートワークによって働き方の多様性が生まれ、通
勤時間の短縮などの恩恵も少なくない。しかしなが
ら、自宅への会社支給のIT機器の持ち出しや、ビジ
ネス文書の持ち帰りについて、十分な体制を整えて
いなかった企業も多いだろう。こうしたなかで、不
正につながりやすい側面も生まれている。
　サイバーセキュリティのリスクも念頭に置く必要
がある。社員の自宅によってはセキュリティの環境
が十分ではなかったり、社員のIT知識のばらつきが
あったりするため、サイバーセキュリティのリスクも
抱えている。仮に職場で何かが発生すれば、画面を
見せながらIT部門の助けを求めたり、上司にすぐ報
告したりしやすい。しかし、自宅からのリモートワー
クではではこれが機能しにくい。コロナ禍はサイ
バー攻撃のリスクも高めており、企業はサイバーセ
キュリティに対する対策を講じ、社員に対する啓発
をするなどの施策を早急に打っていく必要がある。
　新型コロナウィルスの世界的な流行から1年半を
経ても、依然としてアジア大洋州地域の大半の国で
はポストコロナ時代の見通しに霧がかかっている。
しかし、ビジネスを止めることはできない。そうした
なか、情報そのものの重要性がますます高まってい
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１．「COVID19」と人材市場

　2020年に発生した新型コロナウィルス感染症
（COVID‒19）は瞬く間に世界中に広がり、世界各
地でパンデミックを引き起こしました。シンガポー
ルでは建設業を始め物流、住宅、飲食業など多くの
業界に甚大な損害が生じたほか、越境の制限によ
り、シンガポールがAPACリージョンのハブとし
ての機能を脅かされる事態にも直面しました。この
状況にいち早く対応したシンガポール政府は、2020
年4月より約2カ月半の間「サーキットブレーカー」
を実施し、国内の経済活動と人の移動・外出を制限
することにより市中感染を防ぐ施策をとりました。
日常生活においては「Safe Entry（入退場記録シス
テム）」を義務化し、すべての企業やサービスにつ
いて、入退場の記録を把握し、感染者が発生した場

合の濃厚接触者の特定・追跡対策を整えました。
　その結果、ほとんどの感染経路が特定され、市中
感染を大幅に抑え込むことに成功したシンガポール
は、その後の政府からの経済支援と段階的な経済活
動の復旧により、2020年第3四半期には経済活動が
徐々に回復基調となっていきました。GDPを見て
みると、サーキットブレーカーにより2020年第2四
半期の前年同期比GDPは−13.3%まで落ち込んだも
のの、その後、前年同期比、前期比ともに2020年
第3四半期以降は大きく経済が回復方向に向かった
ことが判ります。
　人材市場においてもコロナ感染拡大の影響は著し
く、一時期は人材採用において、欠員補充・増員、
いずれの採用もほぼ全てがストップし、多くの企業
が動向を見守る状況が続きました。事実、弊社にご
依頼いただいた求人数も2020年に入ってから徐々

COVID‒19下における採用成功企業と
失敗企業の【分かれ道】

JAC RECRUITMENT PTE LTD
Japanese Native Division Manager
川崎　絵美

図1. Singapore GDP成長率　※1
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求人数が例年の3分の1までに落ち込みました。し
かし、その後、経済活動の再開とともに停滞してい
た採用活動も徐々に増加に転じ、2021年に入って
からはほぼ例年通りの求人数にまで回復しておりま
す。このことから、各企業の事業状況が「維持」の
状態から「復旧・拡大」へと推移していることが伺
えます。
　各社が復旧・拡大フェーズへと移行するにあたっ
ては、適した人材の獲得が欠かせません。必要な人
材を見つけ、獲得することは、今後の企業の成長に
も大きく関わる重要な要素です。しかしながら、
COVID‒19の影響で雇用環境が大きく変化した今、
シンガポールの日系企業の採用状況は二極化してい
るように感じます。採用成功企業と失敗企業の差は
何か、本稿ではその分かれ道となるポイントを分析
し、人材紹介会社の立場から採用に関するアドバイ
スや今後の採用動向予測についてお伝えさせて頂き
たいと思います。

２．シンガポールの雇用施策と日系企業への影響

　COVID‒19により多くの企業が事業を縮小・撤退
した結果、2020年はシンガポール人の労働人口当
たりの失業率が例年に比べ約1%上昇し4.2%を記
録、失業者数は84,000人と、前年比で20,000人近く
失業者が増加しました。※2（2019年は失業率3.3%、
失業者数63,900人。2018年は3%、58,900人）
　この事態を重く受け止めたシンガポール政府は、
失業者の増加を食い止めるべく様々な施策を導入・
強化しました。特に雇用に関わる施策については、
2013年に発表された「Strong Singaporean Core」

（シンガポール人の労働力基盤の強化）の指針を更
に推し進める形で①外国人雇用に対する規制と②シ
ンガポール人雇用に対する採用支援が一段と強化さ
れました。具体的には次のような政策が施行されて
おります。

①外国人雇用に対する規制強化
１．TGFEP（公正な雇用に関するガイドライン）
に則った採用活動の促進

　既に2014年より導入されていますが、2020年10
月より下記の新たな条件が追加されました。
・雇用者：求職者のNationality, gender, age, marriage 

statusなどに関する情報確認を禁ずる
・人材紹介会社：上記の求職者情報の開示を禁ずる
・MyCareersFutureの掲載厳格化：掲載日数の延

長、および、対象となるWork passの種類を追
加掲載

２．就労ビザ（Employment Pass）の取得条件の厳格化
　2020年5月と同年9月の2度に渡る改訂により、
ビザ取得にあたり必要となる最低基本月給額が
S $3,600からS $4,500へ引き上げられました。

３． ICTスキームで就労ビザを取得する場合におけるDP発行不可
　2020年11月よりICTスキームで就労ビザを取得
した駐在員の場合、帯同する扶養家族向けのDPの
発行が不可となりました。

４．DP（配偶者ビザ）での就労不可
　2021年5月より新規LOCの発行およびLOCの更
新が不可となりました。

②シンガポール人雇用に対する採用支援の強化
１．Jobs Growth Incentive（JGI）の導入
　政府によるローカル人材雇用促進制度。2020年9
月から2021年9月までの期間で企業が社内全体の
ローカルの労働比率を増加させた場合、最大18 ヵ
月間政府から一定額の補助金受給が可能。※3

２．Jobs Support Scheme（JSS）の導入
　政府によるローカル人材雇用支援制度。企業内の
ローカル人材に対し最大17 ヵ月間、従業員の給与
の一部を受給可能。※4

　上記の施策がシンガポールでビジネスを行う日系
企 業 に 与 え た 影 響 は 大 き く、 多 く の 企 業 が
COVID‒19以前と同様の採用活動が事実上不可能と
なりました。新たな人材戦略の構築や今後の人員計
画の見直しを迫られ、候補者をより慎重に検討する
必要がでてきました。弊社も実際に企業の採用活動
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をお手伝いさせていただく中で、各企業へのインパ
クトの大きさを痛感しております。
　しかし、同時にこのような厳しい施策をどう捉え
てどう考慮するか、順応できた企業とそうでない企
業では採用活動の方針に大きな違いがあることが
判ってきました。それがCOVID‒19下で採用に成
功する企業と失敗する企業とに大きく道を隔てる分
岐点にもなっていると考えられます。
　次項からはその違いについて具体的に解説してい
きたいと思います。

３．採用プロセスで重きを置くべきポイント

　これまでは、欲しい人材はシンガポール国外からも
採用できる環境下だったため、求める人物像の特定
は容易、かつ就労ビザの選択肢も比較的豊富でした。
　しかし、上述した外国人雇用に対する規制強化に
加え、入国規制や就労ビザ承認の不確実性などの外
的要因も重なり、外国人の採用が格段に難しくなっ
た現在、各社は人材マーケットの主軸をシンガポー
ル国内に移さざるを得なくなっています。
　上記のようにアプローチできる人材マーケットが
縮小、且つ外的要因が大きく変化した中で、採用の
明暗を分けたのは「候補者がいるところに募集をか
けているか」、「魅力的な求人となっているか」にあ
ると考えます。

　基本的な採用プロセスとしては、採用の目的を明
確化し、求める人物像の設定を経て、募集、採用活
動、内定へと推移していきますが、実は、採用がう
まくいかない企業の多くは、募集・採用のフェーズ
で苦戦しています。実際に「人事に採用を依頼して
もなかなかプロフィールが出てこない」「いくつか
プロフィールは上がってくるものの、適した人材が
いない」「プロフィールの数が少なすぎて選考を進
められない」などの声をよく耳にします。
　企業が採用失敗に陥る主な要因としては、次のよ
うな点が考えられます。

１．募集要件が市場の人材プールとマッチしていない
２． 変更となった採用条件（就労ビザ、給与金額）

を正確に把握していない
３．明確な採用期限を設定していない

　例えば、よくご依頼いただく求人条件の中で、
「日本語スピーカー」の要件があります。日系企業
であれば、対社内（上司、本社）や、対顧客（日系
顧客のマネジメント層、プロジェクト従事者）との
コミュニケーションにおいて、日本語のニーズは高
く、引き合いが絶えません。
　しかし、今の日本人の採用が難しい状況下で、当
要件を含めることがどれほど候補者の幅を狭めてい
るかについては正しい理解と判断が必要です。 

図2. 従来の採用プロセスと対象とする人材マーケット
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図3. COVID-19下における採用プロセスと対象とする人材マーケット

実際、シンガポールで日本語能力試験のいずれかの
レベルに合格している受験者数は、2010年以降で
毎年約1,600名前後しかおらず、その中から更に、
対象となる職務経歴をお持ちの方、給与条件など
様々な条件でフィルタリングすると、該当する候補
者の数は一握りにすぎません。このように、求める
条件を満たす人材がシンガポール国内にどれほどい
るのかについて、人材マーケットの現状把握と理解
が非常に重要です。
　また、採用条件については2020年より大きく変
化しているため、正確に把握していないと、就労ビ
ザが出せない、社内での給与バランスがとれない、
採用スケジュールに遅れが生じるなど、選考途中で
採用を断念せざるを得ない事態に陥りかねません。
このあたりは、Hiring Managerと人事の密な連携
が重要となります。
　更に、採用期限に関しては、良い人材が出てくる
まで、あるいは人事からの候補者数が一定数に達す

るまで、長期的に検討する企業もいらっしゃいます
が、人材は非常に流動的なため、比較検討している
間に他社でオファーが出てしまい辞退されるという
ケースも多々発生しております。特に就労ビザの不
要な人材（PR保持者など）は大変貴重となってい
る現在、なるべく前倒しでスケジュールを組み、良
いと思った人材は随時選考に進めていくことが成功
の秘訣と言えるでしょう。
　一方、採用に成功している企業に共通している傾
向は、「求める人物像の特定」に時間をかける点に
あります。外部の状況を把握したうえで、採用スケ
ジュールを明確にし、現在採用できるベストな人物
像の特定のため日々情報収集をしています。そのた
め、募集の段階ではある程度予想されたプロフィー
ルを受け取ることができ、スムーズな採用活動へと
つながっています。
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　採用に成功している企業が重きを置いているポイ
ントには次のようなものがあります。

１． 理想とする条件を満たす人材が現在シンガポー
ルにいるか調査する

２． 理想とする条件（MAX）と最低限満たすべき
条件（MIN）を明確化する

３． 事業計画や予算から逆算し、採用スケジュール
を明確に決定する

　常に市場を調査している企業は、人材紹介会社を
上手に活用しています。弊社も、「○○を兼ね備え
た人材はシンガポールにどのくらいいるか（母数と
して多いか少ないか）」、「この条件だと一般的に月
収はどのくらいか」など人材マーケットに関する質
問や相談を数多く頂きます。また、調査会社のレ
ポートを読んだり、外部セミナーに参加するなど、
能動的に情報を収集している企業ほど現実的な求人
を検討されており、人材紹介会社としても、スピー
ディに複数の候補者の方をご紹介しやすいような状
況となっていると感じます。
　また、このような企業では、複数の募集要件に対
しMAXとMINを明確にすることにより、幅を持
たせたプロフィールの確保を可能としています。そ
して、決められた時間軸の中で必要ポストに適切な
人材を埋めていけるよう、幅広い人材の中から柔軟
に検討しています。

４．COVID‒19下における候補者の動向

　ここまで、企業サイドにおける採用の成功・失敗
の分かれ道について記述してきましたが、最後に候
補者の状況について解説いたします。
　COVID‒19下では、転職を控える候補者層と転職
を求める候補者層とで二極化しています。
　転職を控える層は、現職に留まる選択肢を持ったう
えで、良い機会があれば転職したいという意向の候
補者層を指し、転職を求める層は、この状況下でも
転職する明確な理由をお持ちの候補者層となります。
　候補者層全体としては、これまでと同様に大きく
5層に分かれております。

１．就労ビザ不要の正社員
２．就労ビザ必要の正社員
３． 就労ビザ不要の契約社員（派遣、直契約、パー

トタイムなど）
４． 就労ビザ必要の契約社員（派遣、直契約、パー

トタイムなど）
５．失業者

　この中で、COVID‒19下で転職を控える層は主に
1、逆に転職を検討する層はそれ以外の2、3、4、5
となります。しかし、実は企業からの採用ニーズの
高い層も1である傾向が強いです。そのためここは
非常にCompetitiveな層と言うことが出来ます。
　3と5については双方のニーズが高い層となって
おり、人材の流動性が高いのが特徴です。特に5に
ついては個人のパフォーマンス以外の部分で離職し
ている場合も多く、すぐに就労可能であることが有
利に働き即採用となることも多々ございます。2、4
については、現状は売り手市場となっており、残念
ながら採用需要が少なくなっております。
　採用したい層の候補者がCompetitiveな場合は、
企業、あるいは求人がどれだけ候補者を惹きつける
要素をもっているかが人材を獲得できるか否かの分
かれ目になります。魅力付けするための要素として
は、短期的な視点では、Competitiveな給与条件や
福利厚生、中長期的な視点ではキャリアパスの明確
化やJob Responsibilityの拡張性、昇進チャンスの
有無などが挙げられます。弊社にご登録いただいて
いる候補者の方々の多くは現地採用でご就労されて
おり、ご転職の際に特にキャリアパスや昇進の有無
などを重視される方が多くいらっしゃるため、こう
いった層の採用には中長期的なキャリアの広がりを
アピールすることが有効です。
　また、企業情報をより多く開示することも魅力付
けの手段の一つです。例えば、会社のビジョン、財
務状況、中期経営計画、組織構成（年齢、国籍、男
女比率など）などを開示することで、候補者がどこ
かに魅力を感じてくれるかもしれません。候補者に

「ご自分で調べてください」、というスタイルより
も、「弊社に来てください」というスタンスの方が
当然のことながら好印象を与えます。
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　本稿では、現在の状況下で抑えるべき採用のポイ
ントをご紹介しました。 採用に成功している企業
のポイントとして、「人材マーケットの情報を収集
し、その中で採用可能な人材にフォーカスするこ
と」、「採用条件（MAXとMIN）を明確化し、採用
スケジュールに基づいていち早く人材を確保するこ
と」、「限定された人材マーケットの中から候補者を
見極めた上で獲得しに行くこと」などを挙げさせて
いただきました。
　また、企業は候補者を選ぶ立場であるとともに、
候補者に選ばれる立場でもあります。先述のとお
り、企業が求める人材層は集中する可能性が高いた
め、そのような中で各社採用活動を行っていること
に対する理解と、その状況下でいかに入社したい企
業として候補者に選んでもらうかを考えることが大
事です。
　競合他社（日系のみならず業界全体）と比べて自
社はどのようにみられているのか、条件はどうか、
など常に客観的な視点を持ち続け、数ある会社の中
から選ばれるような魅力ある会社にしていく努力が、
良い人材の獲得、採用成功につながると考えます。

　シンガポールの2020年のGDPは前年比で5.8%の
減少となりました。2021年は4.0 〜 6.0%の成長見込
みですが、越境に関する規制はワクチンの普及速度
次第ですが当面は続くものと予想されます。
　採用については、シンガポール島外の方に対する
就労ビザの承認は緩和することが予想される一方
で、今後も就労ビザの最低基準額の上昇、SPassの
取得条件の厳格化などの可能性があり、またシンガ
ポーリアンコアの方針は引き続き健在のため、外国
人雇用のハードルは高いままだと想定されます。ま
た、今後はDPのLOC勤務規制やICTスキームの
条件変更などにより日本人駐在員そのものが減少す
ることが予想されますので、それに対応するために
も今のうちからローカル人材の登用を検討頂くのが
得策かもしれません。

執筆者氏名
川崎 絵美（かわさき えみ）
経歴

　1991年、北海道富良野市生まれ。大学進学のため上
京、卒業後日系のITソリューションプロバイダーに就
職し法人営業として従事。その経験を活かし、2019年
9月よりJAC RecruitmentにてIT業界担当のリクルー
トメントコンサルタントとして勤務。現在在住歴4年
目、趣味はゴルフとテニス。

　ローカル人材や駐在員から現地採用への切り替え
など、今後も状況に応じて適切な採用を行っていか
なければなりません。弊社では、人材のご紹介に加
え、採用に関するマーケット調査、人材マーケット
のご照会など、求人要件の定義の段階からサポート
させていただきます。また、こうした規制変更に対
する情報収集・発信も積極的に行ってまいりますの
で、日々の採用に関する関心やご質問などございま
したら是非お問い合わせください。
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※ 2「Summary Table: Unemployment」Ministry of 
Manpower
https://stats.mom.gov.sg/Pages/Unemployment-Summary-
Table.aspx
※ 3「Jobs Growth incentive (JGI)」 Inland Revenue 
Authority of Singapore
https://www.iras.gov.sg/irashome/Schemes/Businesses/
Jobs-Growth-Incentive--JGI-/
※ 4「Jobs Support Scheme (JSS)」 Inland Revenue 
Authority of Singapore
https://www.iras.gov.sg/irashome/Schemes/Businesses/
Jobs-Support-Scheme--JSS-/
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はじめに：日本のダイバーシティ経営

　日本の労働市場の人手不足は切実な問題である。
そこで、ダイバーシティ経営というコンセプトがこ
こ数年着目されている。多様な人材を活かし、その
能力が最大限に発揮されるような機会を提供するこ
とにより、イノベーションや価値創造につなげ、企
業の競争戦略を強化するという大きな試みである。
経済産業省はダイバーシティ経営を推進し、ダイ
バーシティ経営企業100選、なでしこ銘柄（女性活
躍に優れた上場企業）、その他支援ツールを提供し
ている。日本ではダイバーシティ経営という名前か
らも想像できるように、多様性という観点に焦点を
置いている。

世界の最新動向

　世界でもダイバーシティは極めて重要なトピック
である。しかし、BLM運動（ブラックライブズマ
ター）やMe Too運動などをはじめとするここ数年
の世界の動向を見ていると、人手不足だからダイ
バーシティを追求する発想ではない。
　例えば、アメリカのような他民族国家において、
1つの人種や肌の色、似たような生い立ち、教育、
志向、外観、考えをした人たちだけでチームや経営
陣を編成し、企業を構成するということに対して、
多くの人が違和感を覚えるようになっている。それ
だけではなく、なぜ改善されないのかを強く問われ
る時代にさえなっているのだ。つまり、ダイバーシ
ティの観点からは、社会構成を反映させた企業・経

営陣・チームを構成することが新たなノーマルとし
て確立されつつある。

ダイバーシティを実現する上での課題

　このような時代になり、多くの企業が急遽ダイ
バーシティの実現に向けて加速し始めた。しかし、
社会構成を反映させた多様性の実現はそう簡単では
ない。なぜか？まず企業内部では、人材パイプライ
ンの課題がある。本来ならば、ダイバーシティ経営
を念頭に、各層で多様な人材を確保し育成してくる
べきであったが、ほとんどの企業はそうしてこな
かった。特に経営層や経営層に近いレベルに昇進で
きる多様な人材がいないのだ。したがって、外の人
材に目を向けるのだが、そうすると次の問題に直面
する。すなわち、社会全体として多様な人材の育成
に戦略的に取り組んでこなかったという、構造的な
パイプラインの課題である。

DEI（ダイバーシティ、エクイティ、インクルー
ジョン）経営の提言

　では、企業内部でも社会全体においても多様な人
材パイプラインが欠如しているという二重課題に、
経営者はどう対処したら良いか？そこで着目するの
がエクイティ（公平性）とインクルージョン（包摂
性）という2つの要素の追加である。より公平な制
度や仕組み、そして誰もが帰属意識を持てる環境や
文化を創り上げることを意味する。近年、これらを
総称して、DEI（ダイバーシティ、エクイティ、イ
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る。グーグルやジョンソン・アンド・ジョンソンな
どの多くの国際的な先進企業はすでにDEIを標榜
しはじめている。本記事ではDEIのそれぞれの概
念を取り上げ、なぜDEI経営へのシフトが求めら
れているのかを説明する。

「D」：ダイバーシティとは

　ダイバーシティとは性別、年齢、出身、人種、肌
の色、宗教、趣味趣向など様々な属性の人が集まっ
た多様な状態のことを指す。昨今のダイバーシティ
事例として大きくメディアに取り上げられたのは、
2021年1月に誕生した米国のバイデン内閣だ。バイ
デン大統領は、新政権の紹介に際して多様性に富む
内閣の写真を掲載し、「A Cabinet that looks like 
America」（アメリカを体現する内閣）と表現した。
実際、この内閣はガラスの天井を突き破る史上初の
面々である。ハリス氏は初の女性・黒人・南アジア
系の副大統領、オースティン氏は初の黒人国防長
官、ベセラ氏は初のラティーノ系保健福祉省長官、
ブティジェッジ氏は初のミレニアル世代の閣僚かつ
ゲイであることを公表した運輸長官等々、この史上
初のリストは連綿と続く。人種や肌の色だけではな
く年代においても、歴史上最も社会構成に近い内閣
の誕生である。

ダイバーシティを実現するには

　ダイバーシティを実現するにはまずトップリー
ダーの強力なコミットメントと行動が必要不可欠
だ。英語で、「Send the elevator back down」（上
まで到達したらエレベータを下に戻して）という表
現がある。要は、トップに上り詰めた人は、下で
待っている人たちが上がれるように手筈を整えるべ
きであるという意味である。アメリカであればシニ
ア白人男性、アジアであればそれぞれの国のシニア
男性など、取締役会や経営陣のマジョリティを構成
する人たちの意識変革と行動なしにして大きな進展
は期待できない。

事例紹介：�経営者のコミットメントを求めるバリュアブル500
　ダイバーシティの取り組み事例を挙げよう。世界
銀行の統計によれば世界人口の15％の人々が何ら
かの障害を持っているという。これは実に10億人
規模の人口を意味する。バリュアブル500は、2019
年1月の世界経済フォーラムの年次総会で始まった
障がい者インクルージョンの国際イニチアチブで、
ビジネスが果たすべき役割に注目している。ユニ
リーバ、アクセンチュア、マイクロソフトといった
世界の名だたるグローバル企業500社の経営者がこ
の取組みに賛同し、コミットメントを表明してい
る。日本企業も53社がメンバー企業として名を連

図1：ダイバーシティリーダーの急増1
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ねており、国別にみるとイギリスについて2番目に
大きな勢力となっている。企業を動かすためにまず
はトップを動かす、というアプローチである。

　経営トップの次は、ダイバーシティを率いるリー
ダーを任命することである。LinkedInの調査によ
れば、過去5年間でダイバーシティのトップのポジ
ションは107％増えている（図1）。これらの新リー
ダーが中心となって、社会構成を反映させたような
企業・経営陣・チーム構成を実現すべく、人材パイ
プラインに関わる採用、評価、昇進、エグジットな
どの全てのプロセスにおいて多様性が実現できてい
るかを見直す必要がある。

「E」：エクイティとは

　まずは平等性（エクアリティ）と公平性（エクイ
ティ）の違いから始めたい。平等性とは、状況に関
わらず、全ての人が同等に扱われることを意味する。
それに対して公平性とは、格差の根本原因を考慮し、
その人に適したリソースや機会を提供することを指
す。エクイティの重要な点は、個人の努力を過小評
価しているのではなく、個人の努力に関わらず構造
的に不利な環境に立たされているグループに対して、
公平な出発点を提供しようとしているという点だ。
　例を出そう。数年前、反響を呼んだビデオがあ
る。何十名もの大学生がレースラインに立った。白
人、黒人、ヒスパニックなど多様な学生だ。レース
の勝者には100ドルの報酬が与えられる。レースが
始まる前にコーチがいくつかの質問をし、その質問
に対して答えがYESの場合は2歩前進する、という
ルールだ。質問は、親が離婚をしていないか、父親
がいた家庭で育ったか、私立の教育を受けたか、大
学の授業料の支払いを心配しなくてよかったか、
日々の食事にありつけるか心配しなくてもよかった
か、などだ。レースがまだ開始していないのに、こ
れらの質問に対する答えだけですでに大きくリード
しているのは恵まれた白人家庭の学生たちだ。ス
タートラインから一歩も前に出ることなく止まって
いる学生は黒人やヒスパニックの学生たち。コーチ
は何十歩もリードしている学生たちに気づかせるよ

うに、こう言う。「君たちは自分自身の努力のおか
げでリードを取っているのではなく、環境のおかげ
でリードがあるのだ」と。

エクイティを実現するためには

　エクイティを実現させるためには、構造的にハン
デを被っているグループに着目し、他の恵まれた人
たちがアクセスできるのと同様な機会をこのグループ
のために戦略的に作り出すことが挙げられる。これ
は企業内の多様な人材パイプラインを確保するため
にも、社会での人材パイプラインを補強する上でも
極めて効果的だ。障がい者グループの例を挙げよう。

事例紹介：障がい者に公平な雇用機会を提供する
　障がいを持つ多くの方は、健常者に比べ、高付加
価値が求められる良い雇用機会に恵まれないという
課題をもつ。障がいを持っていることを履歴書に記
載すると、面接の連絡を受けることはほぼない、と
たくさんの障がい者の方々は口にする。個人の能力
や努力ではなく、構造的に不利な状況に置かれてい
るグループのために何ができるだろうか。
　住友生命のシンガポールでの取り組みを紹介しよ
う。2019年に開始したTomoWorkという取り組み
では、障がい者限定のアクセラレーションプログラ
ムを提供する。そこでは20社以上もの企業が集ま
り、参加者に対して職務経験が得られるようプロ
ジェクトを提供し、仕事についての理解を深めるこ
とができるよう数々のセッションやメンタリングを
実施する。さらには、ハードスキル開発に必要な学
習コンテンツ、コミュニケーション・プレゼンテー
ション・履歴書や面接の仕方といったソフトスキル
開発なども、参加者の特性に配慮しつつ実施する。
これまで延べ50名の障がいを持つ方が参加し、プ
ログラム修了後の就業実績も出ている。
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実現するためのニーズは多種多様であり、複雑性を
はらんでいる。1社1組織が純粋な経済合理性だけ
でアプローチするには解決が難しい。そこで、多く
のパートナーシップを通じて必要なリソースを確保
し、「コレクティブインパクト」を出せるエコシス
テム形成のアプローチが強く求められている。この
ように少しずつでも社会の多様な人材パイプライン
を作り出すことが極めて重要だ。

「 I」：インクルージョンとは

　インクルージョンとは日本語で包摂性とよく言わ
れるが、少数派を含めた全員が帰属意識を持てるこ
とを意味する。言い換えると、ダイバーシティが静
的に多様な状態を指すのに対し、インクルージョン
はそれらが有機的に統合された状態を指す。つま
り、自分のありのままを周囲が受け入れてくれ、自
分であり続けることができる環境ができていること
である。心理的安全性（Psychological Safety）が
確保されているとも言える。
　ダンスパーティの例えを聞かれたことがあるかも
しれない。ダイバーシティとは全ての人にダンス
パーティへの招待状を送ることである。しかし、全
ての人が招待状を受け取っても、ダンスの靴やドレ
スを持っていない人も、ダンスの仕方を知らない人
も多数いるだろう。したがってエクイティとは、靴
を持っていない人には靴を用意し、ドレスを持って
いない人にはドレスを提供し、ダンスの仕方を知ら
ない人にはダンスの仕方を教えることである。そし
てインクルージョンとは、実際のパーティの場で、
服装の良し悪し、ダンスのパフォーマンスに関係な
く、誰もが参加でき、受け入れられ、恥じることな
く楽しく踊れることだ。

インクルージョンを実現するためには

　インクルージョンはどう実現できるのだろうか。
デザインにおけるインクルージョン、そして特に近
年話題になっているデジタルのインクルージョンの
2つの例を挙げよう。

例1：デザインのインクルージョン
　デザインにおけるインクルージョンはよくユニ
バーサルデザインと呼ばれる。その名が示すとおり

「すべての人のためのデザイン」を意味し、年齢、
性別、障がいの有無、体格、国籍などに関わらず、
誰でも利用可能なデザインである。例えば、スライ
ド式の自動ドアは誰もが使いやすいユニバーサルデ
ザインの代表例と言えるだろう。多様なニーズに対
応した多目的トイレも近年、設置が増えてきてい
る。高齢化が進む日本では、バリアフリーやユニ
バーサルデザインを求めている人は人口の3分の1
を占めるとも言われる。東南アジアにおいてもシン
ガポールは非常なスピードで高齢化が進んでいる国
でもあり、歩道や建物の出入口、オフィスなどで見
られる段差をできるだけ解消していくことも社会的
なテーマだろう。

例2：デジタルのインクルージョン
　インクルージョンは、デジタルの世界にも急速に
浸透してきている。マイクロソフトの調査によれ
ば、2025年におけるデジタル関連の仕事の機会は
2020年に比べて世界で1.49億件増加すると言われて
いる（図2）。このような時代において、全ての人の
ためにデジタルアクセシビリティを確保していくこ
とは極めて重要になる。そうでなければ、デジタル
へのアクセスが限られる低所得層、シニアや障がい
者などが取り残されることになるからだ。そこで、
今、教育やビジネスの現場に喫緊に求められている
のは、全ての人がデジタルにアクセスできるインフ
ラを構築し、デジタル機器を提供し、それらのアク
セシビリティ機能を充実させることなのである。
　このような潮流を踏まえ、企業としては、オフィ
スのユニバーサルデザイン、そしてデジタルのイン
クルージョンを整え、多様な人材のニーズに対応す
る必要がある。それだけではなく、自社の製品や
サービスも包摂性を実現したものになっているか今
一度確認すべきであろう。
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最後に

　今後、ダイバーシティは経営課題のトップアジェ
ンダに上がってくるだろう。経営者のダイバーシ
ティ数値を説明する責任がこれまで以上に問われて
くる。しかし、そう簡単に数値は上がらない。なぜ
なら社内における多様な人材パイプラインも、社会
における多様な人材パイプラインもこれまで戦略的
に作り上げてこなかったからである。
　経営者は、ダイバーシティ数値の実現のために
も、エコシステムに基づいたエクイティ施策を打ち
出し、社内外の構造的格差をなくすべく力を合わせ
る必要がある。そして、全ての人が帰属意識をもて
る心理的安全性が確保された企業内文化を醸成し、
自社の製品やサービスのインクルーシブな戦略を創
り上げる必要がある。これこそが、社会の中で極め
て大きな役割を果たすビジネスに求められている役
割であり、経営者にはこの時代に即したリーダー
シップが強く求められていると言えよう。

執筆者氏名
三井�幹陽（みつい�よしはる）
経歴
　MBA取得後、香港・シンガポールにて、コンサル
ティング、経営大学院の運営、新規事業の立ち上げ、そ
して幹部育成事業などを経験。2017年に企業内イノ
ベーション力の向上を目的としたCLO�Labsを創業。ア
ジアのコングロマリットを中心にイノベーションガバナ
ンス、アドバイザリーやイノベーター育成に携わる。
NUSエグゼクティブ教育客員教授。
執筆者氏名
百田�牧人（ももた�まきと）
経歴
　京都大学卒業。情報システム部兼新規ビジネス企画
部上席部長代理。サービス、リテール、商品開発等の部
門で企画を担当し、多くの部門横断プロジェクトに関わ
る。2018年4月から現職で新規事業開発・オープンイ
ノベーションの取り組みに従事し、2019年9月にデジ
タルを活用した障がい者就労の新しいモデル創発の取組
み「TomoWork」をシンガポールで立ち上げる。著書
として業務改革プロジェクトの知見をまとめた「ファシ
リテーション型業務改革　ストーリーで学ぶ次世代プロ
ジェクト」（共著）がある。

図2：2020年から2025年までに予測されるデジタルジョブの増加2

＜訳注＞
1 https://www.linkedin.com/business/talent/blog/talent-
acquisition/why-head-of-diversity-is-job-of-the-moment
2 https://blogs.microsoft.com/blog/2020/06/30/microsoft-
launches-initiative-to-help-25-million-people-worldwide-
acquire-the-digital-skills-needed-in-a-covid-19-economy/
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　ここ最近、日本とASEANの政府間で、「グリーン
成長」や「エネルギー・トランジション（低炭素化
へのエネルギー転換）」に関する新しい動きが相次
いでいる（注：執筆時は6月末）。今年11月にグラ
スゴーで開催予定のCOP26（気候変動枠組条約締約
国会議）に向けて、更に議論や取組が進んでいくも
のと期待される。本稿では、それらの動きについて、
背景にも触れつつ簡単にご紹介したい。

旺盛なアジアのエネルギー需要と低炭素化の要請

　世界経済の重心とともに、国際エネルギー市場の
重心も自ずとアジアへシフトしつつある。中心的存
在は明らかに中国であり、バイデン政権の対中政策
が競争のみならず同時に協調も重視するとされるの
も、中国が世界一の温室効果ガス排出国、言い換え
れば、世界一のエネルギー消費国であることの影響
が大きい。
　今世紀後半まで見渡せば、インドやASEAN地域
の経済発展とエネルギー需要の伸びが、このアジ
ア・シフトのトレンドを一層強めることになる。エ
ネルギー経済研究所の見通し（IEEJ Outlook 2021）
のレファレンスシナリオでは、2050年までに先進
国のエネルギー需要は約10％減少し、新興・途上
国は50％以上増加する。その増加分の中心は、中
国からインドに変わる。インドの次がASEANであ
る。アフリカ、中東が続く。1

　アジアの旺盛なエネルギー需要は、着実な経済発
展の裏返しであり、ある面では大きなビジネスチャン
スをもたらすが、気候変動の観点からは大きな憂慮
を生んでいる。石炭をはじめとする化石燃料への依
存が特にアジアでは高く、今後も高止まりしそうであ
るとの見通しは、そうした憂慮を一層深めている。
　昨年来、世界的に脱炭素化の流れが極めて活発に
なってきた。先進国間ではカーボンニュートラルの
達成とその実現時期へのコミットメントが相次ぎ、
先日のG7は、先進国間の共同歩調を一層明確にし
た。途上国も、国際的なプレッシャーからは逃れら
れない。

アジアのエネルギー・トランジション実現に
向けた日ASEAN協力

JETRO SINGAPORE　Executive Director 
兼　経済産業省大臣官房参事（アジア大洋州現地統括）
小林　大和

《要旨》
• 国際エネルギー市場の中心はアジアへシフト
しつつあり、気候変動対策上もアジアの重要
性が増している。中国に続いて、長期的には
インドとASEANの重要性が高まっていく。

• 本年6月には、エネルギー・トランジション
をテーマに、ASEANと日本のエネルギー担当
大臣による閣僚会合が初めて開催された。日
本からは、今後、計画策定支援や技術、資金、
人材面での協力を積極的に行っていく方針が

「アジア・エネルギー・トランジション・イニ
シアティブ（AETI）」として示された。

• アジアCCUSネットワークの創設や、日シン
ガポール間の対話メカニズムの設置など、個
別技術や二国間の取組も始動している。本年
10月には、ASEAN以外の国にもメンバーを
拡大した「アジアグリーン成長パートナー
シップ会合」の開催が計画されている。これ
らの過程において官民連携の重要性はかつて
なく高い。
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　ASEANについて言えば、各国ともに、この国際
情勢についての認識はもちろんある。そもそも、水
害や干ばつなどが頻発し、「気候変動に対して世界
で最も脆弱な地域」であるという自己認識が強い。
加えて、最近は、脱炭素化を経済成長と両立させて
いくことの必要性も強く認識されつつあり、電気自
動車などの「グリーン産業」振興を新たな成長源と
しようとする試みも見られる。
　しかし、国家、企業、国民のいずれも負担力が高
くない中で、エネルギー需要の抑制にも、エネル
ギー供給源の低炭素化にも、技術的・経済的な制約
は極めて大きい。野心的な排出削減を実現するため
には、あらゆるオプションを最大限利用する包括的
アプローチが先進国以上に重要となる。よりコスト
のかからない技術から段階的に入れていく計画性も
重要である。革新技術を含めた様々な技術の導入を
先進国が支援していくことも求められる。

アジア・エネルギー・トランジション・イニシアティブ（AETI）

　ASEANは、日本にとって特別な地域である。経
済面に限っても、米中二大市場に比肩する規模の利
益の源泉であり、イノベーションの苗床としての新
たな役割にも期待が高まる。そこに外交上、地政学
上の戦略的重要性が加わる。ASEANが持続的な発
展を遂げ、経済的な競争力と魅力を増すとともに、
地域の安定と繁栄への貢献力を高めることについ
て、日本の持つステークは極めて大きい。
　5月24日からの1週間、第1回となる「日ASEAN
ビジネスウィーク」が開催された。コロナの影響で
投資等が停滞しがちな中、ASEAN地域の重要性を
産学官で改めて確認し、エンゲージメント再強化の
契機となることが期待されたイベントであった。2

　主催者の一人として、冒頭、梶山経済産業大臣
は、ASEANが直面する社会課題の解決と日ASEAN
連携によるイノベーションの共創の重要性について
述べた上で、「デジタライゼーション」と並ぶ日
ASEAN協力のキーワードとして「グリーン成長」
を掲げ、アジアの持続的な経済成長と脱炭素社会の
同時達成を目指す「アジア・エネルギー・トランジ
ション・イニシアティブ（AETI）」を発表した。3

「アジア・エネルギー・トランジション・�
� イニシアティブ（AETI）」のポイント
１． エネルギー・トランジションのロードマップ 

策定支援
２． アジア版トランジション・ファイナンスの

考え方の提示・普及
３． 再エネ・省エネ、LNG、CCUS等のプロジェ

クトへの100億ドルファイナンス支援
４． グリーンイノベーション基金の成果を活用

した技術開発・実証支援
　　 （分野例）洋上風力発電、燃料アンモニア、

水素等
５． 脱炭素技術に関する人材育成・知見共有・

ルール策定
　　・ アジア諸国の1,000人を対象とした脱炭

素技術に関する人材育成
　　・ エネルギー・トランジションに関する

ワークショップやセミナーの開催
　　・ 「アジアCCUSネットワーク」による知見

共有や事業環境整備

ASEANエネルギー大臣特別会合の開催

　この方針は、6月21日に開催された日ASEANエ
ネルギー大臣特別会合において一層具体化、明確化
されている。会合は、日本の呼びかけによって今回
初めて開催されたものである。梶山大臣からは、今
後のエネルギー需要が伸びていくアジアにおいて
は、各国固有の地理的特性や発展段階といった違い
を考慮しつつ、あらゆるエネルギー源・技術を活用
した多様かつ現実的なエネルギー・トランジション
が不可欠であることを強調され、前述の「アジア・
エネルギー・トランジション・イニシアティブ

（AETI）」も改めて各国に正式に提案された。
　会合では、日本の提案とイニシアティブに各国か
ら歓迎の意が表され、共同声明「ASEANにおける
現実的なエネルギー・トランジションのパートナー
シップ強化」がとりまとめられた。
　興味深い取組の一つは、エネルギー・トランジ
ションのロードマップ策定支援である。ASEANに
おいては、気候変動とエネルギーに関するアカデミ
アや研究機関が充実しているとは言えず、各国政府
にもノウハウや経験が不足している。
　この問題に、現在、ジャカルタに本部を置く国際
研究機関のERIA（東アジア・アセアン経済研究セン
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を目指すとして日本のリードで約10年前に創設され
たERIAは、ASEANの経済政策を支える中立的な研
究機関として世界的に高い評価を得るに至っている。
そのERIAが、ASEANのカーボンニュートラル実現
に向けたシミュレーション分析を実施中である（現
時点で未公表）。今回、日本からは、ERIAの分析を
活用しつつ、各国のロードマップ策定作業それ自体
を支援していくとの方針が示された。
　先述の日ASEANビジネスウィークにおいても、
ERIAの研究者から当該分析成果の一部が紹介され
ているので参照されたい。今後、シミュレーション
分析の成果が速やかに公開され、排出削減に必要な
技術とコストとの関係性等について、客観的データ
に基づく現実的で建設的な議論が活性化し、各国の
政策に反映されていくことが期待される。

アジアCCUSネットワーク

　各論も動き始めている。6月22日には、第1回と
なる「アジアCCUSネットワークフォーラム」が開
催された。日本とASEAN10カ国に加え、豪州、米
国が創設メンバーとなった。100社・機関を超える
企業、金融機関、研究機関等も参画し、アジア全域
での二酸化炭素回収・利用・貯留（CCUS）活用に
向けた知見の共有や事業環境整備を目指す国際的な
産学官プラットフォーム ｢アジアCCUSネットワー
ク｣ の立ち上げが発表された。4

　国際エネルギー機関（IEA）によると、CCUSは
世界全体をネットゼロ排出の経路にのせるために、
2050年までに世界全体の累積削減のうち10％以上
の貢献量が推計されている。グローバルCCSインス
ティチュートによれば、ASEAN各国にはそれぞれ
100億トンを超える貯留可能容量があるとされてい
る。IEAが新たに公表した特別報告書「東南アジア
におけるCCUSの機会（The opportunity for CCUS 
in Southeast Asia）」では、今後も化石燃料の需要
が残る東南アジア地域においてCCUSが果たす役割
は大きく、2030年では約3500万トン、2050年では
2億トン超の回収量が必要と見込まれており、この
レベルを達成するためには、2030年までに毎年10
億米ドル超の投資が必要とされている。
　今回の「アジアCCUSネットワーク・フォーラ
ム」は、こうした背景を踏まえ、先述のERIAと日
本政府が共同で開催したものである。早くから
CCUSの重要性に着目していた日本は、国内での研
究や実証事業の経験の蓄積が豊富であり、その発展
に向けて地域の中心的役割を果たすことが期待され
ている。

日・シンガポールの「エネルギー・トランジション対話」

　ASEAN10か国ベースの取組と並行して、各国毎
の二国間の取組も強化の方向に向かっている。日
ASEANエネルギー特別閣僚会合に先立って、6月9
日、梶山経済産業大臣は、シンガポールのガン・キ
ムヨン貿易産業大臣と会談を行い、アジアの脱炭素
化・グリーン成長の実現に向け、多様かつ現実的な

ASEANエネルギー大臣特別会合共同声明
（6月21日）のポイント

１． 東アジア・ASEAN経済研究センター（ERIA）
を含む、日ASEAN間の協力を歓迎。

２． エネルギー・トランジションにあたっては、
経済発展段階・地理的条件等、ASEAN各
国の異なる事情を考慮しなければならない
ことを認識。

３． 各国毎の事情に基づき、エネルギー安全保
障、競争力、持続可能性に関する、各国独
自のエネルギー政策に留意。

４． 多国間での電力流通、ASEAN共通のガス
市場、クリーンコール技術、CCUS、エネル
ギー効率・省エネルギー、再生可能エネル
ギー、地域エネルギー政策、原子力を含む
エネルギー・トランジション戦略を認識。

５． ASEAN地域におけるエネルギー需要の増大
を満たすため、あらゆるエネルギー源、 
技術、情報、専門知識、及び関連する政策
を活用する必要性に留意。

６． ASEAN地域のエネルギー・トランジション
の実現に向けて、十分なファイナンス支援
の必要性を確認。アジア版エネルギー・ト
ランジション・ファイナンスのコンセプトの
検討、アジアCCUSネットワーク等、日本に
よる幅広い支援を含む「アジア・エネル
ギー・トランジション・イニシアティブ

（AETI）」を歓迎。
７． 10月にアジアグリーン成長パートナーシップ

会合を開催するとの日本のイニシアティブに
留意。
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エネルギー・トランジションを支援していく方針を
説明し「日星エネルギートランジション対話」の立
ち上げに合意した。5

　シンガポールは、人口も国土面積も小さく、エネ
ルギー市場としての規模も当然に大きくないが、

「グリーン・プラン2030」を打ち出すなど、カーボ
ンニュートラルの国際潮流を正面から捉え、先駆的
な取組を率先して進めることへの意欲も強い。地域
の金融ハブ機能を維持発展させる観点から、グリー
ン・ファイナンス、トランジション・ファイナンス
についても関心が高い。AETIの柱の一つは、アジ
ア版エネルギー・トランジション・ファイナンスの
コンセプトの検討である。この点に関しても、地域
特性を踏まえた建設的アプローチを模索する観点か
ら、日本とシンガポールの間で共有できる部分が大
きいのではないかとの関係者の期待を感じる。

むすび

　以上、この一か月ほどの日ASEANの政府間協力
に関するイベントや合意内容を紹介してきた。この
先の方向としては、大きく2つの展開が想定され
る。一つは、二か国ベース、プロジェクトベースで
の協力の具体化である。この過程において民間事業
者の役割が大きいことは言うまでもない。現地政府
の計画や現地パートナー企業の方針との整合性、公
的金融機関等との連携などをプロアクティブに図っ
ていくため、一層の官民連携が重要となる。
　もう一つは、多国間ベース、ルールベースでの方
針や政策の具体化である。COP26の会合までにも
G200等の会合が予定され、途上国の扱いも議論が
深まっていく。先の日ASEANエネルギー大臣特別
会合では、参加メンバーをASEAN以外にもアジア
大洋州に広く拡大し、「アジアグリーン成長パート
ナーシップ会合」を10月に開催するとのイニシア
ティブが日本から示された。ともすると先進国中心
になりがちな国際レジームの中で、ASEANをはじ
めとするアジアの現実を踏まえたベストな取組は如
何なる内容であるべきなのか、客観的・科学的知見
に基づいて建設的に訴求していく必要性はかつてな
く高い。この過程でも、民間事業者が精通している

経済リアリティの反映が重要となろう。
　官民が共に公益を担う日本の強みを、今こそ発揮
したい。

※ 文中、意見に関する部分は筆者個人のものであ
り、所属組織を代表するものではありません。

＜訳注＞
1 https://eneken.ieej.or.jp/data/9171.pdf
2 https://www.ameicc.org/aseanjapan_businessweek/
3 https://www.meti.go.jp/press/2021/05/20210528007/2021
0528007.html
4 https://www.meti.go.jp/press/2021/06/20210622005/2021
0622005.html
5 https://www.meti.go.jp/press/2021/06/20210609001/2021
0609001.html

執筆者氏名
小林�大和（こばやし�ひろかず）
経歴
　1996年に経済産業省入省（当時は通商産業省）。通
商政策、エネルギー政策、地球温暖化対策などに携わ
り、2019年7月からJETRO出向・シンガポール駐在
中。日ASEAN経済産業協力委員会特別タスクフォース
議長。日ASEAN間の経済協力の企画・実行、RCEP等
を通じた広域地域経済連携の推進、インド太平洋構想
の具体化などに取り組む。
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　皆さま、はじめまして。三井不動産アジアの江口
です。この4月より、松藤の後任として着任いたし
ました。ご挨拶できていない方々には、この場をお
借りしてのご挨拶となり恐縮でございます。この原
稿が発刊されるころにはワクチンによる集団免疫が
おおむね確保され、様々な制限が相当緩和されてい
るものと期待しつつ筆を進めております。
　三井不動産アジアは、当地シンガポールにおいて
地域統括機能を有し、マレーシア・タイを除く
ASEAN、インド、オセアニアの各地域を所管して
います。不動産という特性上、我々の収益の源泉は
ほぼすべて現地に所在しており、渡航ができない現
在の環境は何とももどかしい状況です。
　三井不動産グループの主要アセットはオフィス、
住宅、商業施設、物流施設、ホテルですが、コロナ
により、アセットタイプごとに追い風または向かい
風と様相を変えつつ影響を受けています。これが不
可逆的なものなのかビジネス上はしっかりと見極め
る必要がありますが、「移動」と「場所」の目的や
意義、人との交流やふれあいの大切さを全世界が同
じ視点で見つめ直す機会となったという意味で、コ
ロナは人類にとっての試練であると同時にチャンス
でもあるのだろうと、漠然とながら考えています。
1年ほど前はワクチンを短期間で創ることは難しい
という多くの専門家の意見もありましたが、今や月
単位で接種率の進展が競われ、懸念された経済・金
融危機も顕在化しておらず、個人的には人類の進歩
と英知を感じた一年でした。
　さて私にとって今回の赴任は、中国・上海（2014
〜 18年）に続き、二度目の海外駐在となります。
当時の中国は、両国関係悪化、大気汚染問題、シャ
ドーバンキング問題など負の情報に溢れていまし
た。不動産市場もゴーストタウン問題に代表される
不良住宅在庫が蓄積し、全体として日本から見て逆
風そのもののマーケットでした。かたや中国から見
た日本も、GDP逆転の頃から存在感が顕著に低下

していたように思います。そんな中でも、内需主導
型の経済モデルへの転換に対する中国政府の力強い
コミットを目の当たりにして、いまこそマーケット
参画を加速しければ･･と彼の地における日系企業
としての提供価値を自問自答する日々でした。各社
が進める事業やプロジェクトは大なり小なり困難な
課題を抱えており、駐在員どうしで、理解してくれ
ない日本本社に対する愚痴を言い合い、互いに傷を
なめ合っていました。（東南アジアも同じだったの
でしょうか？）かような環境では、似た境遇の者ど
うし絆が深まることを経験しましたが、今となって
は良き思い出です。
　翻って今、数十年に一度といわれる感染症の災厄
を、我々日系企業は当地においてどのように受け止
めれば良いのでしょうか？これからの社会におい
て、何をなすべきなのでしょうか？残念ながら東南
アジアの足元の感染状況は思わしくなく、シンガ
ポール以外の国ではワクチン接種も相対的に遅れ気
味であり、シンガポールの地域統括機能としての地
理的優位性も発揮しにくい状況です。共通解のない
ポストコロナの指針について、ぜひ皆さまからIn 
Personでお話を聞かせて頂きたいと考えておりま
す。またJCCIのウェビナー等も積極的に活用して、
効果的な情報収集を行いたいと思います。（JCCIの
充実したメニュー構成には、良い意味で本当に驚い
ております。）
　これまでシンガポールに地縁のなかった私にと
り、少しずつ垣間見えてきたシンガポールの生活は
新鮮であり、とても楽しみです。今後JCCI会員の
皆様と親しくお付き合いさせて頂きたく、何卒よろ
しくお願い申し上げます。またJCCIの理事として
も、会員各社各位の発展ならびに安全安心に微力な
がらお役に立ちたいと存じます。しばらくコロナ禍
は続くと思われますが、皆様及びご家族のご健勝と
ご多幸を心よりお祈り申し上げます。

着任のご挨拶

シンガポール日本商工会議所　副会頭
MITSUI FUDOSAN （ASIA） PTE LTD
Managing Director
江口　大二郎
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　シンガポール日本商工会議所の皆様、この度理事
を務めさせて頂くことになりましたみずほ銀行の河
野 篤哉と申します。また当所におきましては、金
融・保険部会に所属することとなり、僭越ではあり
ますが、2021年度の部会長職も同時に務めさせて
頂くことになりました。微力ながら少しでもお役に
立てるよう精一杯頑張って参りたいと思っておりま
すので、何卒宜しくお願い申し上げます。
　私自身1994年に入社し、以降日本国内では、複
数の支店、営業部、国際本部等での業務に従事して
きました。海外では香港、フィリピンのマニラ、豪
州のシドニーに次いで今回のシンガポールが4カ国
目となります。その間、アジアを中心に日系企業の
お客様や地場企業様と様々な方面で大変お世話にな
り、これまで経験させて頂いた事を当地でもしっか
り活かせるよう改めて努力して参りたいと思ってお
ります。
　有難いことにこれまで駐在してきた国々では、特
に現地の方々とのお話を通じて、日本との関係、歴
史、ビジネス等日本人として知る必要がある事柄な
ど、日本国内ではこれまで知りえなかった事実に数
多く触れることが出来、自身としても本当に勉強に
なりました。以下、各地での経験を簡単にご紹介さ
せて頂きます。
　2009年に赴任した香港では、リーマンショック
直後のタイミングであり、また人民元が国際化に向
けて動き始めた時期で、頻繁に出張していた中国内
の地元の方々の中では従来重宝していた香港ドルよ
りも人民元に価値を感じ始めておりました。他方わ
ずか東京都の半分の面積の中でアジア最大の金融都
市であった香港のダイナミズムも感じることも出来
ました。
　2016年に赴任したフィリピンのマニラでは、
ちょうど現ドゥテルテ政権が誕生し、日本では考え
られない様な強引な形での麻薬、汚職撲滅活動がな
される一方、その間日本ODA関連のインフラPJも
含めアジア最長の人口ボーナス期を誇る同国への投
資が安定的に見られました。同国の方々の極めて高
いホスピタリティ、英語力も含め（時間はまだまだ

かかるかも知れませんが）、その成長ポテンシャル
を肌で実感することが出来ました。直近では、全く
違うマーケットであるオーストラリアに2019年に
赴任しました。広大な土地に豊かな資源を保有する
一方、非常にコントロールされた移民政策により、
多様な文化を実感出来る国でした。支店では（具体
的に管理をしている訳ではないので詳細には分かり
ませんが、配下スタッフと話をしている限り）、オ
リジンの国としてはおよそ25カ国程度と極めてダ
イバーシファイされていることに非常にびっくりし
たのを覚えております。日本企業からの投資も極め
てオープンであり、業種は限定的でしたが、多数の
ポストマージャーのご支援をさせて頂きました。
　コロナの影響もあり、足元引き続き国境を跨いだ
移動が大幅に制限されている中ですが、今年の6月
12日に無事シンガポールに入国することが出来、
シドニーからの渡来だったため、幸運なことに隔離
なしで会社に出勤することが出来ております。しば
らく日本への一時帰国がなかったため、日本が少し
恋しく感じていましたが、早速シンガポール内を探
索していますとあたかも日本に帰国した様な錯覚を
覚えるくらいに、日本のものが非常に充実している
ことに感激しております。これも偏に日本企業等の
諸先輩方のご尽力の賜物と感謝しております。
　これまでの国々で感じましたのは、各国において
日本がまだレスペクトされているということです。
過去人事採用総括として従事していた時に本社採用
したシンガポール大卒の子が当地拠点の派遣駐在員
として元気に働いており、再会した時は感動致しま
した。日本－シンガポール間のビジネスのみならず
人的交流においても、これから本商工会議所にて皆
様とお会いし情報交換させて頂きながら、「アジア
の中の日本」を意識した活動をアジアのハブであり
ます当地シンガポールにて、邁進していきたいと
思っております。
　最後になりますが、会員企業の皆様およびご家族
の皆様の益々のご健勝を祈念し、ご挨拶とさせて頂
きます。

ご挨拶

シンガポール日本商工会議所　副会頭
MIZUHO BANK LTD.
Managing Director
Head, Singapore Corporate Banking Department
河野　篤哉
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　シンガポール日本商工会議所の皆様、在シンガ
ポール日本国大使館に伊藤の後任として着任しまし
た中西拓也と申します。この場をお借りしましてご
挨拶申し上げます。
　少し自己紹介をさせていただきますと、私はこれ
まで経済産業省でエネルギー関連業務を中心に担当
してまいりました。初めて課長補佐として企画や制
度改正に携わらせていただいたのは、石油精製プラ
ントや水素燃料電池自動車などの規制に関する「ス
マート化」でした。IoTなどの最先端技術を使って
自主保安を高度化している事業者の方に、その高度
化状況に応じて規制緩和を行うというものです。ま
た、直近では、欧州で導入が進む洋上風力発電につ
いて、国内での導入拡大を目的とした公募制度の構
築や企業の方の予見性を高めるための産業戦略の策
定などを担当してまいりました。その他にも地域経
済産業政策や福島復興にかかる業務など、幅広く関
わらせていただきました。
　学生向けの就職説明会で公務員のやりがいを聞か
れますと「社会を変える仕組みづくりができるこ
と」と回答することが多いのですが、これは私の経
験から来ているものであります。予算担当をしてい
ました際に、上司から「国がお金を出して解決する
のであれば、とっくに金融機関がお金を出して成功
しているはずである。国がやるということはそもそ
もの「課題」がなんであり、それを解決する「仕組
み」づくりとあわせて構築せねばならない」と言わ
れたことが、今でも強く印象に残っています。これ
まで私がどこまでその意を汲んで実現出来てきたの
かはわかりませんが、予算であれ制度構築であれ、
一過性ではなく、自分のもっているツールを最大限
に活用して、根幹にある社会の仕組みの変革に対し
てチャレンジしようとの思いを持って業務にあたっ
ておりまして、これが私のやりがいに繋がっている
と感じております。

　シンガポールは、コロナ対策でも感じましたが、
変化や失敗を過度に恐れず、機動的に「仕組み」を
構築しているように思います。今回の赴任にあたり
まして、当初は，隔離期間は3週間と聞いておりま
したが、隔離期間中に2週間に変更するとの声明が
出され、ちょうど2週間経過していたこともありま
して、決まった翌日にはホテル側から退去の連絡が
来るとの驚きの速さを感じました。デジタルなどの
開発の世界では、完璧な製品に仕上げるよりも、試
作段階で利用してもらい、そこででた課題を修正す
ることで、スピード感をもって社会に求められる製
品に仕上げることをアジャイル開発と呼ぶようで
す。国の政策の検討においても、このアジャイル開
発のような柔軟性とスピード感が時に必要と思いま
す。シンガポールでは、迅速性と柔軟性の観点で参
考になるところが多いと思っておりますので、身を
もって学ばせていただければと思ってございます。
　大使館への赴任も海外勤務も今回が初めてです。
経済産業省から出向させていただいている当方は、
特に企業の皆様の視点に立って、シンガポールと日
本の関係をより強固にしていく、特にコロナ後の活
気を取り戻すお手伝いをさせていただくことが期待
されていると考えております。まずはシンガポール
や日本企業の皆様のことをよく理解させていただく
ことが出発点と考えておりますので、ぜひ、意見交
換など積極的にさせていただけますと幸いです。コ
ロナ禍でございますので、色々と制約があるところ
でございますが、ご挨拶も含めまして、なるべく早
いタイミングで、直接お話をお伺いできますことを
願ってございます。
　最後になりましたが、これまで日本の企業の皆様
が長年築き上げてこられたシンガポールでの信頼と
プレゼンスが、益々発展されることを祈念いたしま
して、ご挨拶とさせていただきます。
　どうぞよろしくお願い申し上げます。

着任のご挨拶

シンガポール日本商工会議所　参与
EMBASSY OF JAPAN IN SINGAPORE
First Secretary 
中西　拓也
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シンガポール日本商工会議所
理事会議事録

第606回理事会　議事録

日　　時：2021年6月8日（火） 11：30 ～ 12：00
方　　法：オンラインミーティング（Microsoft Teams）
出 席 者：�丸山会頭、宇野、小野、草野、土橋、江口副会頭、大島、小林（広）、清洲、河田、藤運営担当理事、 

辻井、神田、小林（一）、佐々木、杉浦、阿部、谷口、仙波、中西、酒井、中條、大久保、北村、 
小出、大杉、高原、藤田、菅原、平井、谷内、澤田、馬場、宮崎、宮本理事、渡邊監事、新居、 
伊藤参与、久冨参与、清水事務局長 計40名

丸山会頭が議長となって開会した。

議　　事：
1．前回（第605回）議事録
　 　丸山会頭が前回（第605回）の議事録について諮ったところ、異議なく承認された。

2．審議事項
（1）副会頭の選任について
　 　丸山会頭がシンガポールを離任することになったため、定款第58条に従い、会頭候補者を副会頭に選任

する旨、説明があった。また定款第57条に副会頭の定数は6名と定められているため、土橋副会頭が副会
頭職を辞任し、大島理事（三菱電機アジア）を副会頭として選任することが提案され、理事に諮られたと
ころ異議なく承認された。

（2）新会頭および新副会頭の選任について
　 　丸山会頭より、大島副会頭（三菱電機アジア）を新会頭に、土橋理事（日本航空）を新副会頭として選

任することが提案され、理事に諮られたところ異議なく承認された。

　 　会頭交代に伴い、議長は丸山前会頭から大島新会頭へ交代した。

（3）理事の帰国・異動等に伴う後任理事の選任について
　 　大島会頭より、郡司、田中、若井各理事が理事職を辞任し、それぞれ小林一忠氏（キヤノン・シンガ

ポール）、北村慎氏（三菱UFJ銀行）、大杉俊明氏（NTTドコモ アジア）を後任理事として選任すること
が提案され、理事に諮られたところ異議なく承認された。

（4）参与の帰国・異動等に伴う後任参与の選任について
　 　大島会頭より、伊藤参与が参与職を辞任し、中西拓也氏（在シンガポール日本国大使館）を後任参与と

して選任することが提案され、理事に諮られたところ異議なく承認された。

（5）FJCCIA（アセアン日本人商工会議所連合会）による要望について
　 　清水事務局長より、7月上旬にオンラインで開催されるFJCCIAとASEAN事務総長との対話について
「ASEANに進出する日系経済界からの要望と提案（2021年）―ASEAN包括的復興枠組み（ACRF）の実
行に向けて」の説明があり、内容について諮ったところ異議なく承認された。
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（6）「ASEAN�CAREER�FAIR�2022」への後援について
　 　株式会社エナジャイズ主催によるイベント「ASEAN CAREER FAIR WITH JAPAN 2022」について、

後援名義付与の依頼があった。本イベントは、日本に興味を持つ東南アジアの学生の就職を確保すること
と、東南アジアの人材開発もしくは人的ネットワークを広げたい日本企業にその場を提供することを目的
とするイベントで、2022年2月12日、13日にExpo及びオンラインで実施するものである。後援を行うこ
とについて理事に諮られ、異議なく承認された。

（7）「Digital�Innovation�in�Japanese�Companies�in�ASEAN」への後援について
　 　JR東日本シンガポール支店等の主催によるイベント「Digital Innovation in Japanese Companies in 

ASEAN」について、後援名義付与の依頼があった。本イベントは、アセアン域内の日本企業のデジタル
イノベーションをテーマに、取り組み事例などを共有するセッションで、7月中旬にハイブリッドな形で
の開催を予定している。後援を行うことについて理事に諮られ、異議なく承認された。

（8）入退会について
　 　清水事務局長より2法人会員、1個人会員からの退会申請があった旨説明され、諮られたところ異議なく

承認された。これにより会員数は、法人会員726社、個人会員67名、計793会員となった。

3．報告事項
（1）会頭報告、最近および今後の主要行事・会合について
　 　大島会頭から5月16日からの国内の規制強化に伴い、感染状況を反映して規制が強化されており、引き

続き、オンラインでの活動が中心となる旨、報告があった。
　 ・「アジア大洋州地域における欧米多国籍企業の地域統括拠点・機能の変化に関する調査報告」への後　援

承認について
　 　6月1日にジェトロシンガポール事務所主催で開催されたウェビナー「アジア大洋州地域における欧米多

国籍企業の地域統括拠点・機能の変化に関する調査報告」につき、理事会よりも先に開催日を迎える事業
であったため、「後援等名義の使用の承認に関する内規」第4条2項に従い、会頭の決裁において後援の承
認が行われた旨、報告があった。

（2）部会・委員会からの報告
　 ・部会・委員会理事担当職務について
　 　大島会頭の就任に伴い、第三工業部会　部会長に日立アジアの佐々木理事を正式に委嘱する旨、大島会

頭から報告があった。

　 ・2021年度賃金調査について
　 　賃金調査委員会　宮本委員長より、4月から行っている賃金調査アンケートへの協力について、呼びか

けが行われた。また、本年のNWCガイドラインは、Addendumという形で5月14日に発表され、2020年
に発表されたガイドラインが引き続き有効である旨、報告があった。

 以　　上
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シンガポール日本商工会議所
入会承認会員一覧／新規入会会員紹介

＜入会承認会員一覧（2021年7月理事会）＞
    会　員　名 格付 備　考

SUMITOMO RUBBER SINGAPORE PTE LTD

［第二工業部会］

A
（法人）

Wholesale of rubber
現地法人（100%日本出資）
設立登記：2019年11月
従業員数：13（派遣邦人3）

HUUBAP PTE LTD

［法人サービス・IT部会］

B
（法人）

Development & sales of software (SaaS)
現地法人（100%日本出資）
設立登記：2015年4月
従業員数：11（派遣邦人1）

LASERTEC SINGAPORE SERVICE PTE LTD

［第三工業部会］

B
（法人）

Service Centre (maintenance)
現地法人（100%日本出資）
設立登記：2019年11月
従業員数：7（派遣邦人3）

WS PARTNERS PTE LTD

［法人サービス・IT部会］

C
（法人）

人材育成・人材教育コンサルタント
現地法人（100%日本出資）
設立登記：2015年12月
従業員数：4（派遣邦人1）

Mr Toshiaki Nishioka
（ERNST & YOUNG LLP）

［法人サービス・IT部会］

D
（個人）

会計監査、税務申告、
これらに関するアドバイザリーサービス
現地法人（現地独立資本）
設立登記：1989年1月
従業員数：（現地邦人1）

Mr Hisanao Sasaki 
（HEALTHWAY MEDICAL ENTERPRISES PTE LTD.）

［生活産業部会］

D
（個人）

シンガポール国内でクリニックの運営
現地法人（現地独立資本）
設立登記：2000年2月
従業員数：78（現地邦人2）

Ms Chien Nakayama
（NALURI THERAPEUTICS PTE. LTD.）

［法人サービス・IT部会］

D
（個人）

従業員向けメンタルヘルス及び
慢性病対策プログラムの提供
設立登記：2019年8月
従業員数：4（現地邦人1）

最近の推移：
（’ ２０年７月）８２１会員、（’ ２０年９月）８１３会員、（’ ２０年１０月）８１７会員、（’ ２０年１１月）８１３会員、（’ ２０年１２月）８１５会員、（’ ２１年１月）
８０５会員、（’ ２１年２月）８０１会員、（’ ２１年３月）８００会員、（’ ２１年４月）７９５会員、（’ ２１年５月）７９６会員、（’ ２１年６月）７９３会員

Eメールアドレス　ご登録・ご変更等のお願い
拝啓　時下益々ご清栄のこととお慶び申し上げます。
平素より弊所活動にご支援・ご協力を賜り、誠にありがとうございます。
　シンガポール日本商工会議所では、Eメールを通じて、セミナーや視察会の他、機関紙「月報」（電子版）
のご案内、JCCI基金活動のご紹介など、幅広い情報をお送りさせて頂いております。
法人会員の皆様におかれましては、複数の方のEメールアドレスをご登録頂き、事業へご参加頂けますと幸
いです。（何名様でもご登録頂けます。）
� 敬具

記
＜新規登録方法＞
・ご登録をご希望のEメールアドレスを、info@jcci.org.sgまでお送りください。
　メールの件名には「Eメール新規登録」とご記入下さい。
＜登録変更方法＞
・�現在、ご登録頂いているEメールアドレスと、新しく送付先にするEメールアドレスを、info@jcci.org.sg�
までお送りください。
　メールの件名には「Eメール登録変更」とご記入下さい。
＜登録削除方法＞
・削除を希望されるEメールアドレスを、info@jcci.org.sgまでお送りください。
　メールの件名には「Eメール削除希望」とご記入下さい。
＜本件担当＞　JCCI事務局（担当：Doris）　E-mail�:�info@jcci.org.sg　Tel�:�6221-0541
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＜新規入会会員紹介＞

会社名（英） Naluri�Therapeutics�Pte.�Ltd.

登録代表者名
（日・英）

中山�チェン
NAKAYAMA�Chien

所在地 15�Jalan�Kilang�Barat,�#05－03,�Frontech�Centre,�Singapore,�159357

電話番号 9752－8913

事業内容 従業員支援（メンタルヘルスや生活習慣病予防）プログラムの提供

会社概要

デジタルコーチングを通して従業員の健康及び生産性向上を促進する従業員支援（メンタ
ルヘルスや生活習慣病予防）プログラムを提供しております。弊社のプログラムは個人の
健康目標に合わせてパーソナライズされており、多くの専門分野のコーチ（臨床心理士、
栄養士、薬剤師、エグゼクティブコーチやフィットネスコーチ等）へのアクセスが低価格
にて可能。東南アジアでの従業員支援にご関心の方は中山（chien@naluri.life）までお問
合せ下さい。
弊社ウェブサイト→https://www.naluri.life/

会社名（英） Healthway�Medical�Enterprises�Pte�Ltd

登録代表者名
（日・英）

佐々木�寿直
SASAKI�Hisanao

所在地 6�Shenton�Way�#10－09�OUE�Downtown�2�Singapore�068809

電話番号 6817－8254

事業内容 医療機関（クリニック）の運営等

会社概要
ヘルスウェイ�ジャパニーズ�メディカル（総合診療）、ヘルスウェイ�ジャパニーズ�デンタ
ル（歯科）をはじめとしたクリニックをシンガポール国内にて展開、運営しております。
在留日本人の皆様の健康管理に是非ご利用ください。

Eメール送信サービスのご案内
シンガポール日本商工会議所では、広報支援サービスの一環として、会員企業へ各社の製品・サービスや�
事業をEメールでご案内頂くことができる下記「Eメール送信サービス」を実施しております。
各社、ご案内を希望される際には、ぜひご利用頂けますと幸いです。

記
＜サービス概要＞
費　用：S $200.00（1配信／ GST込み）※配信前に費用（小切手もしくは現金）のお支払いをお願いいたします。
お支払い頂きました後、翌日から3営業日以内に配信いたします。
配信日・時間：平日（土・日・祝・休館日を除く）、9〜 16時
配信数：約2,200通（2021年7月末現在）
その他：JCCI会員のみ利用可。
＜サービスご利用の流れ＞
①info@jcci.org.sg（担当：�Doris）まで、本サービスのご利用希望の旨、ご連絡下さい。
②事務局より「お申込書及び請求書」をEメールで送付いたします。
③「お申込書及び請求書」に必要事項をご記入頂き、お支払の小切手とあわせて、ご返送下さい。
④�配信用の原稿をテキスト、もしくはワードでお送りください。尚、PDFファイルを添付頂くことも可能で
すが、サイズは1.5MB以内にご調整下さい。（ファイルのサイズが大きいと受信頂けなくなる可能性がござ
います。）

⑤申込書のご提出及びお支払いが完了した時点で、テストメールをお送り致します。
⑥テストメールをご確認頂きました後、メール配信をさせて頂きます。

＜注意事項＞・ご利用の際には、「Standard�Guidelines�for�use�of�JCCI�Email�Service」
（ https://www.jcci.org.sg/wp-content/uploads/2019/05/Standard-Guidelines-JCCI-E-mail-service.pdf ）
に同意頂く必要がございます。
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シンガポール日本商工会議所
他国日本商工会議所紹介

名称（日・英） 香港日本人商工会議所
The Hong Kong Japanese Chamber of Commerce and Industry

住所 Unit 902, 9/F., Tower 535, 535 Jaffe Road, 
Causeway Bay, Hong Kong

会員数 582（2021年5月現在） 設立年 1969年

TEL ＋ 852 - 2577 - 6129 E-mail jpcham@hkjcci.com.hk

事務局からの一言

〇香港日本人商工会議所（HKJCCI）のコロナ禍の活動〇
香港では2019年6月に始まった抗議活動（現在は沈静化）や2020年初頭に始まった新型コロ
ナウィルスの流行により、多数の会員が厳しい経営に直面しています。会員数は、新規加入
が減少し退会が急増したことで、直近10年で最低となっています。6月中旬よりは香港地域
内の感染者数がほぼゼロの日が続いていることから、中国本土との入境制限緩和に期待が高
まりつつあります。上述の状況下、以下の活動に注力してきました。
・香港政府から届くコロナ感染関連情報の重要部分を和訳（要約）し毎日配信しています。
・ 日本総領事館及び日本貿易振興機構（ジェトロ）香港と連携し、四半期毎に「ビジネス環

境に関するアンケート」を実施し、説明会を開催しています。会員の動向について共有す
る機会として利用しています。

・同アンケート調査結果は香港政府とも共有し、ビジネス環境改善に努めています。
・ 会員や家族に関するビザ更新や取得が遅れないように、会員を支援しています。移民局の

協力を得て、同局との直接のコンタクトを確立しています。過去1年余りで30件以上の支
援が実現出来ました。

・当所のセミナーや全13部会の部会開催は、オンライン中心で継続しています。
・ 地域貢献費予算を使い、7つの公立病院関係者へ、日本を感じてもらえる日本産果物や

ジュース、おかきを配りました。

〇注力活動（日本とのギャップ解消）〇
・ 日本における香港にまつわる政治面のネガティブな報道は、「一国二制度の終焉」の表現に

集約されています。ビジネス面で、会員の受け止めと日本本社間の受け止めにギャップが
散見されてきました。香港への新たな投資が進まず、日本企業が他国企業との遅れを取る
ことを危惧します。

・ 香港の「中国へのゲートウェイとして有利な立地」や「国際金融のハブ」としての機能等
が不変であるというプロモーションに注力しています。本年4月26日には、行政長官も自
ら語られた、香港政府の在東京経済代表部主催セミナーに協力しました。同セミナーで説
明された、ジェトロ香港事務所長／高島大浩氏「香港のビジネスハブとしての価値と行方」
のリンクを貼り付けておきます。

https://www.hketotyo.gov.hk/japan/jp/news/events/20210422/files/JPN_JETRO.pdf

他国日本商工会議所紹介、
最近の動向

このページでは、各地の在外日本商工会議所等から、
現地の活動概要などに関する情報をお届けします。
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August, 2021

〇名前：友金 健一（ともがね　けんいち）
〇出身地：兵庫県西宮市
〇在星歴：3年4か月（2018年4月〜）
〇会社名：FUJI OIL ASIA PTE. LTD.
〇 仕事内容：東南アジア・東アジアにおける中期経営計画策定、プロジェクト 

マネジメント、経営者のマネジメント意思決定支援
〇趣味：ローカルグルメ探索（Grabをフル活用中）
〇 シンガポールのお気に入り：多様な食文化・食習慣を有していること、渋滞

が少ない、安心・安全
〇 月報読者の皆様へ：シンガポール周辺国の動向や、新たな視点の気づきに役

立つ月報となるよう、引続き広報委員として活動して参ります。

編集後記

　月報8月号を最後までご覧いただきありがとうございます。
　このページを執筆している今（7月上旬）は、5月16日から約1カ月間実施
された規制が緩和され、久々に飲食店での食事が2人までできるところまで来ま
した。ワクチン接種が進み、ナショナルデー前に更なる緩和が発表されること
を切に願います。様々な規制があり、外食も叶わなかった1カ月間ですが、個人
的に貴重な体験も2つしました。
　1つは深夜の突然の高熱により、人生で初めて救急車に乗ったことです。幸い
にCOVID‒19については陰性判定で、熱も2日で平常時に戻りましたが、周囲
の皆様には大変ご迷惑をおかけしました。何かあった際の救急車手配は995（救
急GO）です。
　2つ目はオンライン発注のディナーです。記念日にミシュランガイド2つ星店
のディナーをウエブサイトのオンラインで発注したのですが、ディナーの到着時間のお知らせと共にZoomのインビテーションが届きま
した。何だろう？と思い尋ねたところ、当日届くディナーを食べる前に、シェフからZoomで各メニューの紹介をしていただけるとのこ
とでした。15分程度ではありましたが、シェフからは欧州や日本からの旬の食材仕入れに苦労しながらも厳選した素材を使っていること
や、対話を大事にしていくというスタンスなど、色んな角度からの話を聞くことができました。オンライン上ではありましたが、規制下
ながら食事を楽しむための工夫が感じられたサプライズでした。
　新型コロナの回復期にあるのか、波の狭間にあるのか、東南アジア周辺国の様子を鑑みるとまだまだ先が読めない状況ではありますが、
その制限下でしか発見できない事項も色々あるのだと気づきのある1カ月間でした。
　末筆ながら、ご執筆いただきました皆様のご尽力に心より感謝とお礼を申し上げます。
 （編集後記担当：FUJI OIL ASIA PTE. LTD.　友金 健一）

発行
JAPANESE CHAMBER OF COMMERCE & INDUSTRY, SINGAPORE
10 Shenton Way #12- 04/05 MAS Building Singapore 079117
Tel: 6221 - 0541   Fax: 6225 - 6197
E- mail: info@jcci.org.sg　Web: http://www.jcci.org.sg

編集
TOUBI SINGAPORE PTE.LTD.
138 Robinson Road #18-03 Oxley Tower Singapore 068906
Web: http://www.toubi.co.jp/

印刷
adred creation print pte ltd 
Blk 12 Lorong Bakar Batu #01-01 Singapore 348745
Tel: 6747 - 5369   Fax: 6747 - 5269
Web: http://www.adredcreation.com/

〇名前：久野 克彦（ひさの かつひこ）
〇出身地：大阪府大阪市
〇在星暦：1年7か月（2020年1月〜）
〇会社名：NTA TRAVEL (SINGAPORE) PTE LTD
〇 仕事内容：シンガポール発のアウトバウンドトラベルの企画・営業
〇趣味：ラグビー・身体を動かすこと
〇 シンガポールのお気に入り：様々な文化に触れることが出来るところ
〇 読者の皆様へ：5月より規制が強化され、人との交流が難しい時期が続いて

おりましたが、ワクチン接種も進んできており、明るいニュースも出てきて
おります。国境が再開されますとまた変化も起きると思いますが、このよう
な変化の大きい時代にみなさまにお役に立つ情報をお届け出来るよう頑張っ
てまいります。

左：友金　右：久野

＜2021年9月号月報　掲載予定記事一覧＞
① コロナ禍で新たな展開を迎えた飲食業界の変化と、 

シンガポールの押さえておきたい食のトレンド 
ALCHEMIST PTE LTD　ケルニン青木 康子

② 新型コロナによるアジア大洋州におけるビジネスの変化 
～現地有力産業・企業の動き～ 
JETRO Singapore　藤江 秀樹

③ シンガポールイミグレーションアラート －外国人労働者政策－ 
ERNST & YOUNG LLP 　飯島 陽佑・西岡 利晃 

④ 次世代製造のためのイノベーションハブ 
『ジュロンイノベーション地区』とシンガポールの国家AI戦略 
Embassy of the Republic of Singapore  
(Industry Section)　Ms. Melissa LIM

※ タイトル及び記事内容については、執筆者の都合により変更される場合が 
あります。
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日本・アジアをつなぐワンストップの法律の
プラットフォームを創造する

One Asia Lawyers Group ／
弁護士法人OneAsia

　アジアの経済発展や人口増加等に伴い、アジア各国

に展開する日本企業が増加を続けています。One Asia 

Lawyers Groupは、東南アジア・南アジアなどのアジ

ア各国の法律情報を、ワンストップでシームレスに提供

するために設立された法律事務所グループです。当グ

ループは、現在、日本国内（東京・大阪）の他に、ブ

ルネイを除く全てのASEAN加盟国、インドを中心とし

た南アジア各国、そしてオーストラリア、ニュージーラン

ド、イギリスの19か国にオフィスを展開しています。そ

して、それぞれのオフィスに日本法弁護士・専門家を配

置し、現地の法律事務所と緊密に提携しながら、アジア

太平洋地域に展開する日本企業にワンストップのリーガ

ルサービスを提供しています。

　One Asia Lawyers Groupの特徴は、アジア各国

アジアの法律アドバイスをワンストップで提供

の現地に根付いたリーガスサービスの提供です。例え

ば、当グループのシンガポールにおいては、日本法・シ

ンガポール両資格を有する、シンガポール裁判所で代

理が可能な日本人弁護士が揃っており、タイ・ベトナム・

ラオスなどの英語が公用語ではない法域においてはタイ

語・ベトナム語・ラオス語などの現地言語にも堪能で、

在住経験が長い経験豊富な日本人専門家が揃っておりま

す。さらに各国の日本人メンバーは現地において10年

以上居住したメンバーもいるなど、アジア現地における

法律実務、商習慣に精通した専門家が現地に根付いた

プラクティカルなアドバイスを提供しています。そして、

そのネットワークを活かして、日本本社、シンガポール

やタイの統括会社にワンストップのリーガルサービスを提

供しています。

One Asia Lawyers Groupのシンガポール事務所はFocus Law Asia LLCです。Focus Law Asia LLCにおいては、日本法弁護士で初めてシンガ
ポール法資格を取得した弁護士をはじめ経験のある日本人弁護士などのジャパンデスクおよそ10名、シンガポール人弁護士等も合わせて総勢およそ25名に
て、シンガポールにおける様々なリーガルニーズに対応しております。

One Asia Lawyers Group：Focus Law Asia LLC　
Address：16 Raffles Quay #16-04 Hong Leong Building Singapore 048581　　　info@oneasia.legal 

弁護士・スタッフ数：約300名（シンガポール
23名、タイ19名、マレーシア10名、インドネ
シア13名、ベトナム22名、フィリピン20名、
カンボジア38名、ラオス7名、ミャンマー 20
名、 南アジア25名、オーストラリア・ニュー
ジーランド60名、東京40名、大阪9名）

所在地：東京都千代田区霞が関3-2-5　
　　　　霞が関ビルディング31階
電話番号：03-6550-9000
ウェブサイトアドレス：https://oneasia.legal/
メールアドレス：info@oneasia.legal　

One Asia Lawyers Groupはアジア各国の

リーガルアドバイスを、シームレスに、ワン・

ストップで提供するために設立された日本で

最初のアジア法務特化型の法律事務所です。

2020年10月にはオーストラリア・ニュージー

ランドオフィスを開設しています。

One Asia Lawyers Group ／
弁護士法人One Asia
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